
Хакеры 
расселись 
по личным 
кабинетам
Веб-приложения 
оказались  
плохо защищены

Веб-приложения, то есть личные 
кабинеты пользователей на сай-
тах и интернет-банки, остаются 
слабым местом в рунете, выясни-
ли в Positive Technologies. Ситу-
ация улучшается, но, по данным 
компании, злоумышленники все 
равно могут атаковать пользова-
телей в среднем в девяти из деся-
ти веб-приложений, а хуже всего 
защищены сайты госучрежде-
ний и компаний из сферы теле-
коммуникаций. В случае с банка-
ми почти каждая четвертая атака 
начинается именно с веб-прило-
жений, указывают эксперты.

В среднем в девяти из десяти рос-
сийских веб-приложений злоумыш-
ленники имеют возможность атако-
вать пользователей, сообщается в отче-
те Positive Technologies за 2019 год (есть 
у „Ъ“). Компания проанализировала 38 
сайтов, в том числе IT-компаний, фи-
нансовых организаций, сферы теле-
коммуникаций, промышленного сек-
тора и госучреждений.

• Веб-приложение подразумевает 
возможность пользователя не про-
сто получать информацию на сай-
те, а взаимодействовать с ней. 
К веб-приложениям относятся, 
 например, личные кабинеты, соци-
альные сети, системы электронной 
коммерции, интернет-банки.
В среднем на одно веб-прило-

жение в 2019 году приходилось 22 
уязвимости, что в полтора раза ни-
же, чем по итогам 2018 года, следу-
ет из отчета. При этом половина ис-
следованных сайтов содержит уяз-
вимости «высокого уровня риска», 
что на 17 процентных пунктов ниже 
2018 года. В 68% приложений есть уг-
роза утечки данных пользователей, 
в 39% возможен несанкциониро-
ванный доступ, который в 8% случа-
ев позволяет проводить атаки на ло-
кальную сеть организации, сообща-
ется в отчете. В 45% исследованных 
веб-приложений были обнаружены 
недостатки аутентификации, при-
чем для одного из них потребова-
лось «всего 100 попыток», чтобы вой-
ти с правами администратора, так 
как небезопасная авторизация по-
зволяла изменять содержимое про-
филя любого пользователя.
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Эрдоган, Эрдоган, Эрдоганище!
Президент Турции позволил себе поугрожать Сирии и России всей своей боевой мощью

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган выдвинул Дамаску и Москве ульти-
матум: сирийские войска должны выйти 
за пределы идлибской зоны деэскала-
ции и прекратить нападения на турец-
ких военных. В противном случае Анка-
ра оставляет за собой право отказаться 
от договоренностей, заключенных с Мо-
сквой по Сирии, и задействовать всю 
свою боевую мощь. Господин Эрдоган 
также впервые напрямую обвинил Рос-
сию в гибели гражданского населения 
в Идлибе и предупредил, что авиация, 
которая атакует населенные пункты, 
уже не сможет «свободно действовать, 
как это было раньше».

Турция не намерена больше мириться 
с нарушением договоренностей по Идлибу. 
«Сирийский режим, поддерживаемый рос-
сийскими силами и проиранскими боеви-
ками, постоянно нападает на мирных жи-
телей, совершает массовые убийства и про-
ливает кровь»,— заявил Реджеп Тайип Эрдо-
ган, выступая в парламенте, и подчеркнул, 
что Турция «не будет оставаться в этой ситу-
ации зрителем». Господин Эрдоган напом-
нил, что «за последние дни в результате атак 
режима» у турецкой стороны было 14 погиб-
ших и 45 раненых. В ответ, по данным Мино-
бороны Турции, было атаковано 115 целей 
и «нейтрализован 101 сирийский военный».

Президент Эрдоган потребовал до конца 
февраля отвести проасадовские силы за линию 
турецких наблюдательных пунктов вокруг зо-
ны деэскалации Идлиб. В противном случае, 
добавил он, эти силы «туда отведут». Более того, 
президент пригрозил атаковать проасадовские 
силы — как в случае «нанесения ущерба» турец-
ким военным, так и в случае ударов по граждан-
скому населению в Идлибе. Он предупредил, 
что «атакующая населенные пункты в Идлибе 
авиация уже не сможет свободно действовать, 
как это было раньше». Боевые вылеты в Идлибе 
сирийские летчики осуществляют при поддер-
жке воздушно-космических сил РФ.

Турецкие наблюдательные пункты были 
размещены вокруг зоны деэскалации Идлиб 
(помимо одноименной провинции в нее 
входят части провинций Латакия, Алеп-
по и Хама) в мае 2018 года. Это произошло 
в соответствии с достигнутой годом ранее 
в Астане договоренностью между Россией, 

Турцией и Ираном. Дополнительное согла-
шение по Идлибу было заключено в Сочи 
в сентябре 2018 года. Текст соглашения с тех 
пор так и не был опубликован, однако часть 
договоренностей была обнародована рос-
сийскими и турецкими политиками сразу 
после подписания документа.

Как заявил тогда президент РФ Владимир 
Путин, было решено:

к 15 октября 2018 года создать демили-
та ризированную зону глубиной 15–20 км 
вдоль линии соприкосновения вооружен-
ной оппозиции с правительственными вой-
сками с выводом оттуда радикально настро-
енных боевиков;

к 10 октября 2018 года осуществить вы-
вод из этой зоны тяжелого вооружения, тан-
ков, реактивных систем залпового огня, 
орудий и минометов всех оппозиционных 
 группировок;

организовать контроль в демилитари-
зованной зоне подвижными патрульными 

группами турецких подразделений и подра-
зделений российской военной полиции;

не позднее конца 2018 года восстановить 
транзитное сообщение по трассам Алеппо—
Латакия и Алеппо—Хама—Дамаск (М4 и М5).

Спустя несколько дней СМИ распростра-
нили текст документа, который, по их дан-
ным, и был Сочинским меморандумом. Един-
ственным положением из десяти, которое 
не оглашалось ранее, был пункт два — о том, 
что Россия «примет все необходимые ме-
ры для предотвращения военных операций 
и атак на Идлиб и сохранения статус-кво».
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ОПЕК+ минус вирус
Российские нефтяники не видят причин 
дополнительно сокращать добычу

По данным „Ъ“, все российские круп-
ные нефтекомпании, за исключением 
«Роснефти», предложили продлить сделку 
со странами ОПЕК+ по сокращению добы-
чи на второй квартал на текущих условиях. 
«Роснефть» же на встрече под руководст-
вом главы Минэнерго Александра Нова-
ка вообще выступила за прекращение 
сделки. Таким образом, отрасль не под-
держала предложение технического ко-
митета ОПЕК+ дополнительно сократить 
добычу во  втором квартале на 600 тыс. 
баррелей в сутки. По словам собеседни-
ков „Ъ“, нефтяники считают влияние ко-
ронавируса в Китае на спрос на нефть 
минимальным, а недавнее падение цен — 
эмоциональной реакцией рынка.

Крупнейшие нефтекомпании РФ не смо-
гли прийти к единой позиции по поводу буду-
щего сделки ОПЕК+ по ограничению добычи 
на совещании 12 февраля под руководством 
главы Минэнерго Александра Новака. По дан-
ным „Ъ“, «Роснефть» по-прежнему выступает 
против продления сделки, остальные же круп-
ные нефтекомпании согласились пролонгиро-

вать ее до конца второго квартала с сохранени-
ем текущих условий. На встрече присутствова-
ли руководители НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон, «Сургутнефтегаза» Владимир Богданов 
и «Газпром нефти» Александр Дюков, первый 
вице-президент ЛУКОЙЛа Равиль Маганов. 
«Роснефть» представлял советник главы компа-
нии в ранге вице-президента Артем Пригода.

В конце прошлого года страны ОПЕК+ со-
гласились продлить сделку по сокращению 
добычи, ужесточив ее условия: в первом квар-
тале общее сокращение составит 1,7 млн бар-
релей в сутки (б/с) относительно октября 2018 
года против прежней квоты в 1,2 млн б/с. Ре-
шение о продлении сделки по итогам перво-
го квартала должно быть принято на встрече 
министров стран ОПЕК+ в марте. В то же вре-
мя на прошлой неделе технический комитет 
ОПЕК+ рекомендовал продлить соглашение 
до конца года, а во втором квартале дополни-
тельно сократить добычу на 600 тыс. б/с, что-
бы компенсировать негативный эффект коро-
навируса на спрос на нефть в Китае.
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Пока ни к селу
Госпрограмма развития села сократилась  
при неудачной попытке расширения

Минсельхоз предложил сократить 
 финансирование программы по разви-
тию сельских территорий на 2020–2025 
годы — с 2,3 трлн руб. до 1,5 трлн руб., 
в ближайшие три года на  программу 
предполагается потратить лишь 
241,5 млрд руб. Еще две недели назад 
ведомство, напротив, предлагало уве-
личить его до 3 трлн руб.— в Минсель-
хозе поясняют, что выступают за рост 
финансирования. Сокращение же вы-
звано сокращением финансирования 
в федеральном бюджете на  ближайшие 
три года. Скорректированы в  сторону 
уменьшения и целевые  показатели 
по улучшению жилищных условий 
в  селах и сокращению разницы между 
доходами сельского и городского насе-
ления. Ключевой же показатель по от-
току населения из сел заметно не из-
менился — в ведомстве рассчитывают, 
что  доля сельского населения к 2025 го-
ду не должна упасть ниже 25%.

Минсельхоз предлагает сократить финан-
сирование госпрограммы «Комплексное раз-

витие сельских территорий» — с 2,3 трлн руб. 
до 1,5 трлн руб. на 2020–2025 годы, следует 
из опубликованного на regulation.gov.ru про-
екта постановления правительства. Это уже 
второй за последние две недели проект по-
правок к госпрограмме, опубликованный 
Минсельхозом. Проект ведомства Дмитрия 
Патрушева от 29 января, напротив, предпо-
лагал увеличение объемов финансирова-
ния до 3 трлн руб. Рост расходов в этом про-
екте в основном приходился на 2023–2025 
годы, в текущей версии сокращены расходы 
на 2021–2022 годы.

Госпрограмма по развитию сельских тер-
риторий утверждена в июне 2019 года и при-
звана остановить отток населения из села, 
улучшить жилищные условия в селах и уве-
личить соотношение доходов сельского и го-
родского населения. Изначальный размер 
ее финансирования должен был составить 
лишь 1,4 трлн руб.— увеличение же его объе-
мов связано с привлечением средств из вне-
бюджетных источников.
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В течение ближайших десяти-
летий Россию, как и ряд других 
стран мира, ожидает дальней-
шее старение населения наря-
ду с сокращением рождаемости 
и смертности. Эти изменения по-
влекут за собой долгосрочные 
социально-экономические по-
следствия, которые, как пола-
гает в статье для „Ъ“ директор 
и постоянный представитель 
Всемирного банка в РФ Рено Се-
лигманн, окажут существенное 
влияние на рынки труда, системы 
здравоохранения и пенсионно-
го обеспечения, а также на рост 
экономики.

Я недавно приехал вновь в Рос-
сию после более чем двадцатилет-
него отсутствия и увидел совсем не 
ту страну, откуда вернулся в конце 
1990-х годов. За это время Россия 
прошла просто невероятный путь 
развития. И все же перед страной 
по-прежнему стоят серьезные вы-
зовы, и задача Всемирного банка за-
ключается в том, чтобы помочь Рос-

сии победить бедность и добиться 
всеобщего благосостояния, после-
довательно вырабатывая ответы на 
эти вызовы.

Численность населения России 
достигла своего максимума в нача-
ле 1990-х годов, когда она составля-
ла около 148 млн человек, но с уче-
том современных тенденций к 2050 

году численность россиян сократит-
ся до 136 млн вследствие низкой ро-
ждаемости и относительно высокой 
смертности. При этом, несмотря на 
то что за последние десять лет сред-
няя ожидаемая продолжительность 
жизни в России увеличилась с 67,9 до 
72,9 года, она по-прежнему намного 
ниже среднего уровня стран ОЭСР 
(80,6 года).

Однако наиболее острой пробле-
мой является стремительное старе-
ние населения России, которое про-
изойдет в течение жизни двух следу-
ющих поколений. Доля населения в 
возрасте старше 65 лет составляет в 
России около 15%, и это почти в два 
раза выше среднемирового показа-
теля, равного 9%. А по данным ООН, 
к 2050 году доля граждан старше 65 
лет достигнет в России 23% при сред-
немировом показателе 16%. Следо-
вательно, по прогнозам, к 2050 го-
ду трудовой потенциал страны (до-
ля населения в возрасте от 20 до 64 
лет) сократится с 61% общей числен-
ности населения до 55%.

Для России это будет иметь важ-
ные последствия: странам, где про-
исходит быстрое сокращение чи-
сленности населения трудоспособ-
ного возраста, нередко приходится 
прилагать немалые усилия, чтобы 
сохранить темпы накопления фи-
зического и человеческого капита-
ла, необходимые для развития эко-
номики. К тому же в странах с более 
старым населением наблюдается 
тенденция к росту неравенства, по-
скольку состояние здоровья и ожи-
даемая продолжительность жизни 
людей определенным образом свя-
заны с уровнями образования и до-
ходов. Кроме того, это окажет суще-
ственное влияние на позиции Рос-
сии в мире.

Однако не только Россия сталки-
вается с подобными вызовами. Итак, 
какие уроки она может извлечь из 
опыта других стран?

Пролить определенный свет на 
эту проблему может, например, 
опыт Японии, Швеции и Финлян-
дии. Япония, страна с самой высо-

кой в мире долей населения стар-
ше 65 лет, взяла на вооружение ком-
плексный подход к решению своих 
демографических проблем.

Одна из ее инициатив заключает-
ся в стимулировании роста рождае-
мости за счет мер, направленных на 
то, чтобы людям было легче растить 
детей: для этого выделяются сред-
ства на создание новых детских до-
школьных учреждений, снижается 
стоимость обучения и улучшаются 
жилищные условия семей. Россия 
уже сейчас работает в этом направ-
лении. Другая инициатива направ-
лена на повышение уровня эконо-
мической активности женщин и 
предусматривает внедрение инно-
вационных технологий как спосо-
ба повышения производительно-
сти труда, снижения бремени ухода 
за членами семьи и минимизации 
расходов на оказание медицинской 
помощи.
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Быстрый демографический переход
Какие уроки может извлечь Россия из опыта других стран

Впрочем, как указывал глава Мин-
сельхоза при обсуждении програм-
мы, решение только первоочеред-
ных проблем села требует около 6 тр-
лн руб. (см. „Ъ“ от 22 мая 2019 года).

Согласно февральскому проекту, 
финансирование значительнее все-
го сократится за счет федерального 
бюджета и внебюджетных источни-
ков — и составит 733,4 млрд руб. и 
648,9 млрд руб. против 1 трлн руб. 
для каждого источника в действую-
щей редакции. Из консолидирован-
ных бюджетов на программу напра-
вят 109 млрд руб. (против 174 млрд 

руб.). Наибольшее снижение пред-
полагается в 2020–2022 годах: вме-
сто запланированного 1 трлн руб. 
на программу будет выделено лишь 
241,5 млрд руб. В частности, в 2020 го-
ду объем финансирования сократит-
ся с 228,8 млрд руб. до 96,4 млрд руб., 
в 2021-м с 362,7 млрд руб. до 78,4 мл-
рд руб. и в 2022-м — с 412,8 млрд руб. 
до 66,7 млрд руб. В следующие три 
года сокращение не превысит 10–
15 млрд руб. ежегодно — общий же 
объем составит 1,2 трлн руб.

Несмотря на сокращение расхо-
дов по большинству подпрограмм и 
корректировки их целевых показа-
телей в сторону уменьшения (неиз-

менны лишь планы по дорожному 
строительству), целевые показатели 
программы изменились неравно-
мерно. Соотношение доходов сель-
ского и городского населения на ко-
нец реализации программы ожида-
ется на уровне 75,5% вместо 80% (67% 
в 2017 году) — на его выполнение по-
влияет сокращение финансирова-
ния ведомственного проекта «Содей-
ствие занятости сельского населе-
ния». Заметно сократится и доля бла-
гоустроенного жилья в селах — с 50% 
до 43,2% (32,6% в 2017-м): например, 
льготное кредитование для улучше-
ния жилищных условий смогут по-
лучить до 122 тыс. семей к 2025 году 

против 201 тыс.— ввод жилья соста-
вит 1,3 млн кв. м против 2,3 млн кв. 
м. Впрочем, Минсельхоз рассчитыва-
ет достичь основной задачи госпро-
граммы — остановить отток насе-
ления из сел. Ключевой показатель 
программы — доля сельского насе-
ления — скорректирован незначи-
тельно и должен составить не менее 
25,1% к 2025 году против ранее обо-
значенных 25,3% (в базовом 2017 го-
ду она составляла 25,7%).

Как рассказали „Ъ“ в Минсельхо-
зе, поправки понадобились для при-
ведения финансирования в соответ-
ствие с законом о федеральном бюд-
жете на 2020–2022 годы: «на период 

2023–2025 годов финансирование 
сохраняется на уровне паспорта». В 
министерстве выступают за увеличе-
ние текущего финансирования из-за 
«значительного потенциала в разви-
тии сельских территорий»: по оцен-
кам министерства, программа раз-
вития только в первый год должна 
затронуть территории с населением 
более 1 млн человек. Объем заявок от 
регионов на участие в программе в 
2020 году составил 132 млрд руб., что 
в 1,7 раза превышает финансирова-
ние программы — из-за ограничен-
ного финансирования отобраны бы-
ли лишь 146 проектов в 47 регионов.

Диана Галиева

Пока ни к селу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 29

процентов составила доля внешнего долга России, номинированного в рублях, по состоянию на 
1 октября 2019 года, сообщил Банк России. За год она увеличилась на 3 процентных пункта (п. п.) на фоне того, 
как долги, номинированные в долларах США, сократились на 7 п. п., до 48%, в пользу рубля, евро (29% всего 
долга, прирост доли за год на 3 п. п.) и других валют (5% и 1 п. п. соответственно). Изменение валютной струк-
туры внешнего долга — результат внешних ограничений иностранных займов РФ и политики денежных властей 
по диверсификации валютной структуры пассивов. Доля долларового долга ЦБ за год снизилась на 42 п. п., до 
нуля, в пользу прочих валют (прежде всего юаня), банков — на 10 п. п., до 55%, а компаний — на 7 п. п., до 51%.

ПРОГНОЗЫ

Деградация экосистем 
может стоить мировой 
экономике $10 трлн

В докладе WWF «Глобальные 
пер спективы» (Global Futures) пред-
ставлены результаты исследования, 
в котором оценивается влияние 
деградации основных экосистемных 
услуг на ВВП мира и 140 стран. 
Для оценок впервые интегрированы 
наиболее современные экономи-
ческая и экологическая модели 
— GTAP (модель общего торгово-
экономического равновесия Уни-
верситета Пердью) и InVEST (модель 
международного проекта «природ-
ный капитал», NatCap, который ведет 
Университет Миннесоты).

Проанализировав три сценария 
(«бизнес как обычно», «устойчивое 
развитие» в понимании ООН и «гло-
бальная консервация» 30% мировых 
девственных природных территорий 
на фоне снижения парниковых 
выбросов), влияющих на предложе-
ние таких природных активов, как 
прибрежные экосистемы, опыление, 
поверхностные воды, леса и запасы 

рыбы, ученые подсчитали, как из-
менятся основные экономические 
показатели — ВВП, производство, 
торговля и цены к 2050 году по срав-
нению с 2011 годом (см. график).

В сценарии «бизнес как обычно» 
(экономика продолжает интенсивно 
потреблять природные ресурсы, 
выбросы парниковых газов про-
должают расти, а биоразнообразие 
и природные территории — сокра-
щаться) при ставке дисконтирования 
в 3% глобальный ВВП к 2050 году 
потеряет $9,9 трлн от объема 
2011 года, или 0,67 процентного 
пункта ежегодного прироста за этот 
период. Глобальное предложение 
рыбных ресурсов ежегодно будет 
снижаться на 1,1%, а цены (по срав-
нению со сценарием консервации) 
на лесную продукцию вырастут на 
7,9%, хлопок — 5,5%, семена ма-
сличных культур — на 3,8%, фрукты 
и овощи — на 3,4%. Сценарий же, 
предполагающий консервацию 
и снижение парниковых выбросов, 
дает незначительный рост ВВП 
(на $0,23 трлн от уровня 2011 года 
и 0,02% ежегодно) и снижение цен 
(в частности, рыба станет дешевле 
на 21,5%, в отличие от 5,4% в сце-
нарии «бизнеса как обычно»). 

Между странами как потери, 
так и выгоды «наихудшего» и «наи-
лучшего» сценариев будут распреде-
лены неравномерно. В любом из них 
основные потери в силу деградации 
прибрежных экосистем неизбежно 
понесут США, Великобритания и 
Япония. Россия в исследовании не 
изучалась в силу отсутствия данных.

Алексей Шаповалов

СЦЕНАРИИ ЕЖЕГОДНОГО ВЛИЯНИЯ 
НА МИРОВОЙ ВВП ИЗМЕНЕНИЯ КАЧЕСТВА 
ЭКОСИСТЕМНЫХ УСЛУГ 
($ МЛРД, ОТ ВВП 2011 ГОДА) 
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Проектная деятельность в прави-
тельстве формально возобнов-
лена: совет по инновационному 
развитию и нацпроектам вчера 
переназначил кураторов нацпро-
ектов. Структура управления ими 
будет упрощена: первый вице-
премьер Андрей Белоусов вчера 
представил предложения по но-
вому оргдизайну проектной де-
ятельности в Белом доме, пред-
усматривающему в том числе 
создание своеобразного «пре-
зидиума при президиуме» сове-
та, еженедельно обсуждающе-
го текущие проблемы проектных 
офисов. Судя по бюджетной ста-
тистике за январь, работа по нац-
проектам в начале года не преры-
валась, а была активизирована, 
это обеспечило двухпроцентный 
дефицит федерального бюджета 
в первом месяце 2020 года.

Напомним, национальные проек-
ты на федеральном уровне являются 
частью деятельности правительства 
по исполнению бюджета, оформлен-
ной по проектным принципам, поэ-
тому вчера они обсуждались и на со-
вещании у президента по социально-
экономическим вопросам (оно было 
посвящено, исходя из вступительного 
слова Владимира Путина, планам Бе-
лого дома по увеличению темпов эко-
номического роста — «как мы присту-
паем к этой работе, с каких позиций 
и какими темпами будем добиваться 
поставленных задач», пояснил прези-
дент), и на заседании президиума пре-
зидентского Совета по нацпроектам, 
его проводил глава президиума пре-
мьер-министр Михаил Мишустин.

С момента смены правительст-
ва проектная работа в рамках зна-
чительной части нацпроектов с фор-
мальной точки зрения находилась 
на паузе: и новые, и ранее действо-
вавшие министры—кураторы кон-
кретных проектов переназначены 
были только вчера решением прези-
диума. Впрочем, де-факто пауза мо-
гла сказаться только на возможности 
подписания отдельных решений. 

Исходя из бюджетной статистики 
Минфина за январь, опубликован-
ной вчера ведомством, дефицит бюд-
жета РФ в первом месяце года соста-
вил 2% ВВП, или 160 млрд руб., дохо-
ды января составляют 1,56 трлн руб., 
расходы — 1,72 трлн руб. Расходы ро-
сли быстрее даже условно равномер-
ного помесячного исполнения гра-
фика бюджета, для январского бюд-
жета последних лет характерен про-

фицит (налоги и сборы ФНС и ФТС 
собирают равномернее, чем тратит 
бюджетная система). Судя по всему, в 
январе активно производились рас-
ходы, связанные именно с нацпро-
ектами. Возможно также влияние на 
них реструктуризации долгов в во-
енно-промышленном комплексе, о 
масштабе которых, впрочем, пока 
нет информации.

На президиуме совета первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов обна-
родовал первые предложения по оп-
тимизации дизайна проектной рабо-
ты в Белом доме. Основная идея — 
разделение в проектном офисе пра-
вительства организационных, ана-
литических и координационных 
функций. Первая часть — организа-
ция работы — как предполагается, 
будет исполняться департаментом 
организации проектной деятель-
ности в Белом доме. Вторая — «суте-
вая», по определению господина Бе-
лоусова,— должна перейти в Мин-
экономики под контроль коман-
ды Максима Решетникова. Де-фак-
то большая часть этой группы функ-
ций — координация работы между 
ведомствами в рамках отдельных 
федеральных проектов и нацпроек-
тов в целом, а также координация 
с регионами. Андрей Белоусов так-
же обратил внимание на необходи-
мость доукомплектования и расши-
рения проектных офисов на уров-
не регионов: сейчас, по его словам, в 
среднем в них работают шесть чело-
век на регион, которые сейчас пол-
ностью заняты аппаратной работой 
(справки, отчеты и т. п.). Наконец, 
третья группа функций — информа-

ционно-аналитическая, ее предлага-
ется передать Аналитическому цент-
ру (АЦ) при правительстве, в том чи-
сле предлагается создать к лету 2020 
года общую информсистему по нац-
проектам (см. „Ъ“ от 6 февраля).

Ранее разделение функций бы-
ло, по существу, обратным: анали-
тическая часть, скорее, исполнялась 
Минэкономики, роль АЦ была вто-
ростепенной, проектный офис, ско-
рее, работал как аппарат правитель-
ства, а основные решения принима-
лись или на президиуме совета, ко-
торый рассматривался, скорее, как 
совместная структура правительст-
ва и Госсовета, или в проектных офи-
сах, где активны были рабочие груп-
пы Госсовета. Юридически ситуа-
ция с общим управлением не поме-
няется, однако первый вице-премь-
ер предложил в еженедельном ре-
жиме собирать рабочую группу при 
президиуме из 10–12 человек для ре-
шения текущих проблем нацпроек-
тов. Пока непонятно, будет ли это ре-
альным «президиумом при президи-
уме» (сам президиум сейчас состоит 
из 18 человек) или чем-то иным.

С большой вероятностью новая 
настройка проектного офиса Бело-
го дома займет несколько месяцев. 
Впрочем, основной эффект для эко-
номики и инвестиций в первом по-
лугодии 2020 года должны будут да-
вать решения, принятые еще в 2019 
году: нацпроекты в силу своего раз-
мера сильно инерционны, «быстрые 
результаты» правительству придет-
ся в ближайшее время демонстриро-
вать в других сферах.

Дмитрий Бутрин

Проектный офис возобновил работу
Андрей Белоусов предложил новую схему его работы в правительстве
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Доля внешнего долга РФ, 
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Первый вице-премьер Андрей Белоусов уже разработал 
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«У меня нет физической 
возможности»
Иван Жданов стал обвиняемым по делу  
о неудалении фрагментов фильма  
«Он вам не Димон»

Директор Фонда борьбы с коррупци-
ей (ФБК) Иван Жданов стал обвиняе-
мым по делу о неудалении из интер-
нета фрагментов расследования  
«Он вам не Димон». Он пояснил „Ъ“, 
что с сайта и из соцсетей ФБК ин-
формация удалена, однако от  него 
требуют убрать контент и с личных 
площадок Алексея Навального, к ко-
торым он юридически отношения не 
имеет. При этом сторонникам Алек-
сея Навального неизвестно, возбу-
ждено ли аналогичное дело против 
их лидера. Ранее политик заявлял, 
что удалять ничего не будет.

Господин Жданов сообщил „Ъ“, что 
получил в прокуратуре Москвы обвини-
тельное заключение по возбужденному 
против него делу о злостном неисполне-
нии решения суда (ч. 2 ст. 315 УК РФ). Де-
ло, по его словам, передается в Тверской 
районный суд. Максимальное наказа-
ние, которое грозит директору ФБК,— до 
двух лет лишения свободы. Напомним, 
уголовное дело возбудило столичное 
управление Федеральной службы судеб-
ных приставов в августе прошлого года 
из-за неисполнения господином Ждано-
вым решения Люблинского суда об уда-
лении фрагментов текстовой и видеовер-
сии расследования ФБК «Он вам не Ди-
мон», вышедшего в марте 2017 года. Тог-
да Люблинский суд удовлетворил иски 
Алишера Усманова и Фонда поддержки 
социально значимых государственных 
проектов и обязал ФБК и лично Алек-
сея Навального удалить несоответству-
ющие действительности фрагменты пу-
бликаций и видеороликов с их интернет-
ресурсов. В декабре 2019 года судебные 
приставы провели обыски в офисе ФБК.

Иван Жданов заявляет, что «никакой 
злостности» он не проявлял и винов-
ным себя не считает, поскольку с сай-
та фонда и страниц в соцсетях эта ин-
формация давно удалена. «Мы даже в 
Facebook и YouTube специально заве-

ли аккаунты (для исполнения реше-
ния суда и опровержения информа-
ции, которую суд признал недостовер-
ной.— „Ъ“)»,— сказал господин Жданов. 
При этом в Facebook существует группа 
«Фонд борьбы с коррупцией — ФБК», на 
которую подписаны более 28 тыс. чело-
век, и там есть действующие ссылки на 
расследование и анонсы, содержащие 
информацию, признанную судом недо-
стоверной, и датированные мартом 2017 
года. Господин Жданов заявляет, что это 
не официальная страница и он не зна-
ет, кто ее ведет. Как бы то ни было, гово-
рит он, сейчас прокуратура не требует 
удалить информацию из этой соцсети: 
«Требуют удалить информацию с ресур-
сов dimon.navalny.com, navalny.com, ка-
нала Алексея Навального в YouTube (на 
всех трех площадках контент до сих пор 
доступен.— „Ъ“). Но у меня нет физиче-
ской возможности удалить фильм с его 
площадок. Юридически директор ФБК 
не имеет отношения к сайтам Навально-
го»,— заявляет господин Жданов. По его 
словам, сторонникам господина Наваль-
ного неизвестно, возбуждено ли анало-
гичное дело против их лидера: «Мы бы 
знали». Впрочем, господину Навальному 
неоднократно выписывали администра-
тивные штрафы за отказ убрать контент, 
а он заявлял, что не будет ничего удалять.

В прокуратуре Москвы и столичном 
управлении ФССП не смогли оператив-
но предоставить „Ъ“ комментарии. От-
метим, заявление о выполнении всех 
требований Люблинского суда к ФБК по 
удалению контента еще в октябре 2017 
года делал предшественник господина 
Жданова Роман Рубанов. Тем не менее 
его и фонд неоднократно штрафовали 
за неисполнение решения суда, а в фев-
рале 2019 года против него также было 
возбуждено уголовное дело по ст. 315 УК 
РФ. После этого он уехал из России и был 
объявлен в федеральный розыск.

Владимир Хейфец

Свердловская область  
попала под суд 
Лидер российских монархистов увидел  
в названии региона противоречия Конституции

Лидер ликвидированной в январе 
этого года Монархической партии 
России Антон Баков подал иск к зак-
собранию Свердловской области 
с требованием признать устав реги-
она противоречащим Конституции 
РФ. По его мнению, название регио-
на — Свердловская область — нару-
шает требование ч. 2 ст. 13 Основ-
ного закона о деидеологизации. 
В случае удовлетворения иска зак-
собрание будет обязано переимено-
вать регион. Вопрос о переименова-
нии Свердловской области возникает 
периодически с 1991 года. Ранее на-
стоятель екатеринбургского Храма 
на  Крови протоирей Максим Миняйло 
предложил провести опрос о переи-
меновании в день голосования по по-
правкам к Конституции. 

Как рассказал „Ъ“ Антон Баков, иск 
с требованием признать противореча-
щим Конституции региональный устав 
он подал в Свердловский областной суд. 
«Яков Свердлов, в честь которого назва-
на наша область, является крупным по-
литическим революционным деятелем 
коммунистического движения. Консти-
туция РФ запрещает использование иде-
ологии в качестве государственной и 
обязательной. Наша область своим на-
званием нарушает требование о деидео-
логизации уже больше четверти века»,— 
пояснил господин Баков, отметив, что 
бездействие свердловского парламента 
нарушает его права как гражданина.

• Монархическая партия России была со-
здана в 2012 году уральским предпринима-
телем Антоном Баковым и зарегистриро-
вана Минюстом РФ. Господину Бакову сей-
час 54 года, он с 1994 года несколько раз из-
бирался депутатом регионального заксо-
брания Свердловской области, в 1995 году 
участвовал в выборах мэра Екатеринбур-
га, а в 2003 году — губернатора Свердлов-
ской области, в обоих случаях занял вто-
рое место. С 2003 по 2007 год господин Ба-
ков был депутатом Государственной ду-
мы. В 2011 году он заявил о создании «вир-
туального государства Российская импе-
рия», позднее переименованного в «Рома-
новскую империю». Приглашение возгла-
вить его принял член  дома Романовых 
Карл-Эмих Лейнинген, который в 2015 
году присвоил господину Бакову титул 
«светлейший князь». Несмотря на это, 
в декабре прошлого года Верховный суд РФ 
принял решение о ликвидации Монархиче-
ской партии и еще ряда партий, игнори-
ровавших участие в выборах. В январе ре-
шение вступило в силу.
По словам Антона Бакова, употребле-

ние «идеологически окрашенного име-
ни Свердлова» в названии области в со-
общениях СМИ и официальных доку-
ментах глубоко возмущает и нервирует 

его и причиняет ему моральные страда-
ния. «Если суд признает противоречие, 
то законодательному собранию придет-
ся без референдума решать вопрос о пе-
реименовании»,— считает господин Ба-
ков. Он предлагает называть область 
«Урал». В качестве альтернативы переи-
менованию он предложил юридически 
уравнять названия «Свердловская об-
ласть» и «Урал» по аналогии с другими 
регионами (Северная Осетия — Алания, 
Чувашская Республика — Чувашия, Хан-
ты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Кемеровская область — Кузбасс).

В пресс-службе регионального заксо-
брания комментировать подачу иска от-
казались.

Свердловский регион возник в 1934 
году после разделения Уральской обла-
сти на Свердловскую, Челябинскую и Об-
ско-Иртышскую. Вопрос о переименова-
нии Свердловской области возникает пе-
риодически с 1991 года, когда Екатерин-
бургу (с 1924 по 1991 год — Свердловск) 
было возвращено историческое имя. В 
1993 году глава региональной админи-
страции Эдуард Россель безуспешно пы-
тался создать Уральскую республику. В 
2012 году предложение о переименова-
нии губернатору Александру Мишари-
ну (возглавлял регион с 2009 по 2012 год) 
направляли представители казачества. 
По их мнению, Яков Свердлов виноват 
в массовых репрессиях казаков. Казаки 
предлагали называть Свердловскую об-
ласть «Уральской областью» или «Екате-
ринбургской губернией». В ноябре 2017 
года проблемой переименования заин-
тересовался депутат Госдумы Андрей 
Альшевских. Он предложил провести ре-
ферендум в один день с президентскими 
выборами (прошли 18 марта 2018 года) за 
переименование Свердловской области, 
а в качестве одного из вариантов предло-
жил название «Демидовский край». По-
зже идею референдума поддержал лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский. Против 
организации референдума выступило 
уральское отделение общественной ор-
ганизации «Всемирный русский народ-
ный собор» и спикер свердловского зак-
собрания Людмила Бабушкина.

Вновь дискуссия о переименовании 
региона начала развиваться после сделан-
ного в конце января текущего года заявле-
ния настоятеля екатеринбургского Храма 
на Крови протоиерея Максима Миняйло, 
который предложил в день голосования 
по поправкам к Конституции опросить 
жителей региона о необходимости при-
своить ему новое название «Екатерин-
бургская область» (в честь святой Екатери-
ны). Его поддержал главный редактор «Об-
ластной газеты» Дмитрий Полянин.

Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

По процедурному опросу
Рабочая группа обсудит с Владимиром Путиным  
 порядок общероссийского голосования

Как ожидается, сегодня члены рабочей 
группы по внесению изменений в Консти-
туцию обсудят с Владимиром Путиным 
процедуру общероссийского голосования 
по поправкам. По информации „Ъ“, голо-
сование пройдет после подписания пре-
зидентом законопроекта о поправках в со-
ответствии с его ст. 2. Эта часть закона 
вступит в силу раньше, чем часть, каса-
ющаяся непосредственно поправок, со-
ответствующее процедурное положение 
также будет включено в итоговый текст 
 документа. Проводить голосование будет 
Центризбирком. Там в последние дни не-
сколько раз подчеркивали необходимость 
подробного правового регулирования во-
леизъявления граждан — от этого, в част-
ности, зависит режим агитации за или про-
тив поправок. По данным „Ъ“, процедура 
голосования будет максимально прибли-
жена к требованиям закона о выборах пре-
зидента, неизбежные несоответствия, 
в том числе и в части агитации, предпола-
гается устранить в ближайшее время.

Одним из пунктов повестки дня намечен-
ной на четверг, 13 февраля, встречи рабочей 
группы по подготовке конституционных по-
правок с президентом Владимиром Путиным 
должна стать процедура общероссийского го-
лосования по поправкам. Сопредседатели ра-
бочей группы Павел Крашенинников и Андрей 
Клишас ранее дали понять в интервью „Ъ“, что 
голосование будет регламентировано ст. 2 за-
кона о поправках и пройдет после подписания 
его президентом, при этом часть закона, содер-
жащая непосредственно поправки, вступит в 
силу в зависимости от итога голосования — со-
ответствующие положения также должны быть 
включены в законопроект.

Оператором голосования будет Центризбир-
ком. Глава ЦИКа Элла Памфилова, по информа-
ции „Ъ“, стремится к максимально четкой регла-
ментации процедуры, чтобы ее легитимность не 
могла вызывать никаких сомнений. Определен-
ность правового режима необходима в том чи-
сле и для проведения агитационной кампании. 
Ранее господин Крашенинников заявил в интер-
вью „Ъ“, что агитации по типу «предвыборной» 
быть также не должно. Тем не менее, по инфор-
мации „Ъ“, принято решение максимально при-
близить регламент процедуры общероссийско-
го голосования к нормам федерального закона о 
выборах президента. Разница между выборами 
и одобрением поправок, в том числе и в части 
агитации, будет учтена, говорит источник „Ъ“,— 
для этого, вероятнее всего, будет продлена дея-
тельность рабочей группы.

Источники „Ъ“ утверждают, что контракт на 
агитацию должна получить компания «ИМА-
консалтинг», принимавшая участие и в кампа-
нии подготовки президентских выборов 2018 
года. ИМА, по данным „Ъ“, будет отвечать за ре-
кламу будущих выборов через билборды и дру-
гие традиционные средства агитации. Эксперт-
ный институт социальных исследований (ЭИ-
СИ), в свою очередь, занят подготовкой контента 
для кампании. Как ранее сообщал „Ъ“, в качест-
ве основной идеи рассматривается связка меж-
ду голосованием за поправки и поддержкой Вла-
димира Путина. «Если ты поддерживаешь Вла-
димира Путина, то поддерживаешь и поправки. 
Это может помочь мобилизовать население»,— 
объясняет источник „Ъ“, знакомый с ходом под-
готовки конституционной реформы.

Источник „Ъ“, близкий к администрации 
президента, утверждает, что на этой неделе пред-
ставители «ИМА-консалтинг» уже приходили в 
ЦИК и предоставили госпоже Памфиловой свои 

предложения. В их числе, например, несколь-
ко десятков вариантов слоганов: «Твоя страна — 
твоя Конституция — твой выбор», «Наша страна 
— наша Конституция» и прочие подобные. Пред-
ложены и логотипы кампании — открытая кни-
га, символизирующая Основной закон, и перь-
евая ручка, окрашенные в триколор. В предла-
гаемых сценариях видеороликов главными ге-
роями являются учителя и молодые мамы, при-
зывающие голосовать за, чтобы получить мате-
ринский капитал. Есть и видеоролик, в котором 
в дверь квартиры, где на диване сидит гражда-
нин, стучится Конституция.

Несколько политтехнологов на условиях ано-
нимности заявили „Ъ“, что им пока неясно, как 
привлекать людей на будущее голосование. Со-
председатель движения «Голос» Григорий Мель-
коньянц предлагает «в уведомительном порядке 
разрешить регистрацию агитационных групп „за 
поправки“ или „против поправок“, которые так-
же могли бы направлять наблюдателей на участ-
ки в день голосования». Запрещать проводить са-
мостоятельную агитацию гражданам и организа-
циям не стоит, считает господин Мельконьянц.

Глава ВЦИОМа Валерий Федоров отметил в 
беседе с „Ъ“, что наибольшую поддержку име-
ют инициативы социального плана: о политиче-
ских поправках люди, по его словам, пока зна-
ют меньше и не очень в них разбираются. «Пока 
еще идет процесс осознания и осмысления. Голо-
сование планируется на апрель, и двух месяцев, 
полагаю, будет достаточно, чтобы донести до лю-
дей всю необходимую информацию»,— говорит 
господин Федоров. По информации „Ъ“, члены 
рабочей группы, вернувшиеся из поездок в ре-
гионы, отмечают поддержку гражданами попра-
вок, направленных на «национализацию элит».

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Между палатами вычисляют 
равнодействующую
Комитет по госстроительству и законодательству  
одобрил перераспределение полномочий Госдумы и Совфеда

Профильный комитет Госдумы 
рассмотрел поправки к пятой 
главе Конституции, посвящен-
ной Федеральному собранию. 
Предложения ко второму чте-
нию президентского законо-
проекта внесли депутаты и се-
наторы, входящие в рабочую 
группу по подготовке попра-
вок, в том числе ее сопредсе-
датели Павел Крашенинников 
и Андрей Клишас. Авторы ут-
верждают, что стремились к со-
зданию баланса в работе обеих 
палат парламента, но депутат 
фракции ЛДПР Сергей Иванов 
заявил, что поправки означа-
ют лишь укрепление прези-
дентской вертикали. Чья точка 
зрения ближе инициатору по-
правок Владимиру Путину, вы-
яснится, возможно, уже сегод-
ня: на 13 февраля намечено, 
предположительно, послед-
нее заседание рабочей груп-
пы, в котором президент при-
мет участие.

Как сообщал „Ъ“, во вторник, 
11 февраля, дополнения к прези-
дентским поправкам в пятую гла-
ву Конституции обсудила рабочая 
группа. Ранее в интервью „Ъ“ ее со-
председатель, глава комитета Гос-
думы по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенинни-
ков рассказал, что цель поправок 
— «унифицировать и отточить сис-
тему сдержек и противовесов».

Пакет поправок к пятой главе, о 
готовности которого объявила во 
вторник рабочая группа, был одо-
брен комитетом практически пол-
ностью. Так, предложено, в частно-
сти, передать назначение предсе-
дателя Счетной палаты РФ от Госду-
мы Совфеду, а назначение его заме-
стителя, наоборот, Госдуме, у кото-
рой и без того расширяются полно-
мочия в части формирования пра-
вительства: в случае поправок она 
будет утверждать не только премь-
ера, но и министров. Участие в фор-
мировании кабинета примут и се-
наторы — в форме консультаций 
при назначении министров прези-
дентского блока. Зато Совфед пере-
станет назначать генпрокурора, а в 
его составе расширится президент-
ская квота — с 17 сенаторов (до 10% 
от численности корпуса предста-
вителей регионов) до 30 человек, 
причем 7 из них могут быть назна-
чены пожизненно. Право пожиз-
ненно заседать в Совфеде получат, 
в частности, бывшие президенты 
РФ. Для остальных сенаторов пред-
лагается установить срок полно-
мочий шесть лет. Отметим, что на 
практике президент еще никогда 
не использовал свое право назна-
чать сенаторов: оно появилось у 
главы государства благодаря кон-
ституционной поправке 2014 года, 
но закон о порядке формирования 
Совфеда с тех пор так и не был из-
менен соответствующим образом.

Комитет одобрил также предло-
жение закрепить в Конституции 
существующий порядок лишения 
неприкосновенности президен-
тов, утративших полномочия. Сей-
час этот вопрос регулируется зако-
ном «О гарантиях президенту РФ, 
прекратившему исполнение сво-
их полномочий, и членам его се-
мьи»: если против бывшего прези-
дента возбуждается уголовное де-
ло по факту совершения им тяжко-
го преступления, глава СКР обра-
щается к Госдуме с представлени-
ем о лишении неприкосновенно-
сти. Госдума может дать свое согла-
сие и в этом случае направляет его 
в Совет федерации, а тот обязан в 
течение трех месяцев рассмотреть 
вопрос и известить о решении гла-
ву СКР. Если одна из палат не согла-
сится лишить экс-президента не-
прикосновенности, производство 
по уголовному делу прекращается. 
Разработчики поправок предлага-
ют зафиксировать в пятой главе 
Конституции право Думы «выдви-
нуть обвинение» против экс-пре-
зидента для лишения его непри-
косновенности и право Совфеда 
решить вопрос о лишении.

Кроме того, одобренные коми-
тетом поправки закрепляют в Кон-
ституции право парламентского 
контроля и проведения парламент-
ских расследований, а также еже-
годные отчеты генпрокурора перед 
сенаторами, а главы Центробанка 
— перед депутатами Госдумы.

Несмотря на одобрение комите-
том пакета предложений, у некото-
рых его членов все же возникли во-
просы. Так, Сергей Иванов из ЛДПР 
усомнился в целесообразности по-
явления пожизненных сенаторов. 
Господин Иванов почему-то внезап-
но вспомнил, что Наполеон Бона-
парт до того, как стать императором 
Франции, был пожизненным кон-
сулом. «Что это за титул у нас вво-
дится пожизненный? Может быть, 
внесем поправку, чтобы можно бы-
ло и по наследству передавать?» — 
поинтересовался он. Член рабочей 
группы, сенатор Светлана Горяче-
ва ответила: «Когда мы 10% прези-
денту отдавали, все назывались по 
фамилии — Владимир Вольфович 
Жириновский, Геннадий Андрее-
вич Зюганов, еще трудящиеся, ко-
торые туда должны были прийти и 
сесть. Если вам тогда было не жалко, 
то почему жалко теперь?» «Извини-
те, нам и тогда было жалко!» — воз-
разил господин Иванов. Госпожа Го-
рячева продолжала настаивать: «Мо-
жет быть, это будут те люди, которые 
смогут говорить президенту то, что 
уже давным-давно не звучит. Дол-
жен же кто-то быть независим совер-
шенно и сказать ту горькую правду, 
которой уже и в средствах массовой 
информации не слышно?»

Игорь Лебедев из ЛДПР предло-
жил переименовать Совет феде-
рации в Сенат, раз в тексте прези-
дентского законопроекта члены 
палаты обозначаются словом «се-
наторы». «Давайте и себя назовем 
конгрессменами»,— предложил 
он коллегам-депутатам. «Лучше 
суперменами»,— ответил Павел 
Крашенинников, и было не впол-
не ясно, кто из них шутит. Впро-
чем, комитет обсудил вопрос пе-

реименования Совфеда в Сенат, 
но решил инициативу отклонить.

Возражения у господина Лебе-
дева вызвал и предложенный по-
рядок назначения главы Счетной 
палаты: «Председателя Счетной па-
латы утверждала Дума. Почему мы 
вдруг решили отдать это право Со-
вету федерации?» Господин Краше-
нинников ответил, что поправка 
нужна для баланса. «У нас все судей-
ское сообщество проходит через 
Совет федерации,— возразил го-
сподин Лебедев, имея в виду пред-
ложенный президентом порядок 
прекращения полномочий судей 
Конституционного и Верховного, 
а также кассационных и апелляци-
онных судов.— Давайте для балан-
са отдадим хоть одного судью Госду-
ме!» «Нет никакого баланса,— резю-
мировал депутат Иванов.— И Госду-
ме никаких дополнительных пол-
номочий не передается. Наоборот, 
налицо усиление президентской 
вертикали, усиление Совета феде-
рации и абсолютно непонятное от-
ношение к Государственной думе».

Напомним, президентский за-
конопроект о поправках к Консти-
туции был внесен в Госдуму 20 ян-
варя и принят в первом чтении 23 
января. 13 февраля планируется 
заседание рабочей группы с уча-
стием президента России Влади-
мира Путина. Господин Крашенин-
ников сказал журналистам, что по-
сле этого заседания «будем опреде-
ляться, последнее ли оно или бу-
дут еще». Пока 14 февраля считает-
ся последним днем подачи попра-
вок ко второму чтению президент-
ского законопроекта об изменени-
ях в Основном законе.

Ксения Веретенникова, 
Елена Рожкова

Павел Крашенинников 
предложил коллегам 
по Госдуме называться 
суперменами, но идею 
вписать в Конституцию 
сенаторов не поддержал   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Мосгорсуд (МГС) смягчил меру 
пресечения трем обвиняемым 
по делу о хищении средств  
в банке «Восточный» на сумму 
2,5 млрд руб.: Ваган Абгарян, 
Иван Зюзин и Максим Владими-
ров выпущены из-под стражи и 
помещены под домашний арест. 
Таким образом, на сегодняшний 
день ни одного из фигурантов 
этого расследования в СИЗО 
не осталось. Уполномоченный 
при президенте России по защи-
те прав предпринимателей Бо-
рис Титов назвал судебное реше-
ние началом «исторического пе-
релома» в резонансном деле.

Партнер фонда Baring Vostok в об-
ласти медиа Ваган Абгарян, дирек-
тор фонда по инвестициям Иван Зю-
зин и гендиректор «Первого коллек-
торского бюро» Максим Владимиров 
находились под стражей с 15 февра-
ля 2019 года. Однако следствие по-
считало, что оснований для измене-
ния меры пресечения фигурантам 
резонансного расследования на се-
годняшний день нет, и вновь обра-
тилось в суд с ходатайствами о про-
длении срока ареста всех троих. 
Между тем основания надеяться на 
улучшение своей участи у обвиняе-
мых появились еще на прошлой не-
деле, когда Мосгорсуд отменил пре-
дыдущее решение Басманного суда 
столицы о продлении содержания 
фигурантов под стражей. Суду пер-
вой инстанции пришлось заново 
рассматривать ходатайства следст-
вия, и хотя он вновь подтвердил 
свою позицию, но предельным сро-
ком ареста назначил 13 февраля, по-
скольку вопрос о продлении дейст-
вия меры пресечения в виде содер-
жания в СИЗО более чем на год отно-
сится к компетенции Мосгорсуда.

В МГС, обосновывая ходатайства о 
продлении срока ареста, представи-
тель СКР подчеркнул, что господа Аб-

гарян, Зюзин и Владимиров, а также 
их защитники с конца декабря знако-
мятся с материалами 75-томного де-
ла, при этом никто не прочел пока бо-
лее двух десятков томов. Освобожде-
ние фигурантов из СИЗО, опасается 
следствие, может еще более затянуть 
процесс ознакомления. Кроме того, 
следователь традиционно напомнил, 
что подследственные обвиняются в 
тяжком преступлении (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ — растрата в особо крупном раз-
мере), добавив, что, находясь на сво-
боде, они могут скрыться или оказать 
давление на свидетелей. Председа-
тельствующий Дмитрий Гордеев, 
впрочем, уточнил, располагает ли 
следствие конкретными данными об 
угрозах свидетелям или намерении 
обвиняемых скрыться, и представи-
тель СКР ответил отрицательно.

Адвокаты, в свою очередь, заявля-
ли, что содержание их подзащитных 
под стражей никак не ускоряет про-
цесс ознакомления с делом, а утвер-
ждение следствия о том, что Ваган 
Абгарян, Иван Зюзин и Максим Вла-
димиров могут скрыться или каким-
то образом помешать правосудию, 
назвали домыслами. Защита предло-
жила отпустить фигурантов под до-
машний арест. В результате суд при-
нял сторону защиты. «В удовлетворе-
нии ходатайства следствия отказать, 
избрать меру пресечения в виде до-
машнего ареста»,— огласил свое ре-
шение Дмитрий Гордеев, и близкие 
родственники обвиняемых не смо-
гли сдержать слез. А когда фигуран-
тов выпустили из «аквариума», в зале 
раздались аплодисменты.

«Лучше поздно, чем никогда,— за-
явил „Ъ“ уполномоченный при пре-
зиденте РФ по защите прав предпри-
нимателей Борис Титов.— После вче-
рашнего (11 февраля.— „Ъ“) высту-
пления главы Верховного суда, по-
сле недавней очень правильной и 
обоснованной позиции судьи по из-

менению меры пресечения бывше-
му главе банка „Глобэкс“ (как расска-
зывал „Ъ“, Виталий Вавилин был от-
пущен из СИЗО под домашний 
арест) иное решение смотрелось бы 
очень странно. Думаю, что историю с 
Baring Vostok будут изучать как при-
мер того, как не надо делать».

В свою очередь, в Baring Vostok 
„Ъ“ заявили, что «Мосгорсуд наконец 
услышал доводы адвокатов и при-
нял единственно верное решение, 
отклонив ходатайство следовате-
ля… Перевод наших коллег Вагана 
Абгаряна, Ивана Зюзина и Максима 
Владимирова под домашний арест 
даст нашим друзьям возможность 
увидеть свои семьи, встречи с кото-
рыми были сильно ограничены в те-
чение года. Хочется вновь напом-
нить, что наши коллеги по-прежне-
му являются заложниками коммер-
ческого конфликта, который рейде-
ры пытаются решить путем привле-
чения их по надуманному уголовно-
му делу. Несмотря на это, мы намере-
ны бороться дальше, чтобы доказать 
полную невиновность наших коллег 
и абсурдность обвинений».

Как уже сообщал „Ъ“, после пере-
квалификации обвинения в конце 
прошлого года основателя Baring 
Vostok Майкла Калви и его деловых 
партнеров Филиппа Дельпаля, Вага-
на Абгаряна, Ивана Зюзина и Макси-
ма Владимирова обвиняют в том, что 
в 2015 году они уговорили руковод-
ство банка «Восточный» выдать «Пер-
вому коллекторскому бюро» кредит 
в размере 2,5 млрд руб. без намере-
ния его погасить.

Алексей Соковнин

В деле «Восточного»  
не осталось арестантов
Обвиняемым в растрате смягчили меру пресечения

В Чертановском райсуде Москвы, 
используя наградной пистолет 
Макарова, покончил с собой  
ветеран МВД СССР, бывший  
начальник автотранспортного 
управления ФСИН Виктор Свири-
дов. Выстрел раздался после то-
го, как бывший офицер, страдаю-
щий от онкологического заболе-
вания, получил три года заключе-
ния за вымогательство крупной 
суммы у бывшего замдиректора 
ФСИН Александра Сапожникова. 
Адвокаты собираются обжало-
вать приговор, а Следственный 
комитет России (СКР) разбирает-
ся с судебными приставами, про-
пустившими через металлоде-
тектор вооруженного человека.

Выстрел прогремел в кабинете 
№313 в 13:10 — вскоре после того, как 
судья Наталья Шабашева закончила 
оглашение приговора. Она признала 
пенсионера МВД и ФСИН Свиридова 
виновным в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 ст. 163 УК 
(вымогательство в особо крупном раз-
мере). Спросив, понятен ли осужден-
ному приговор, она постановила 
взять его под стражу в зале суда.

«Происшедшее я не видел. Раздал-
ся хлопок, и Виктор Семенович (Сви-
ридов.— „Ъ“) упал на скамью. Подбе-
жавший пристав попытался оказать 
ему помощь, но уже было поздно»,— 
рассказал „Ъ“ адвокат Григорий Ива-
нищев. Каким образом 72-летний ве-
теран, работавший в тюремном ве-
домстве гражданским специалистом 
в 2012–2014 годах, пронес в суд пи-
столет Макарова, полученный еще 
за прошлую службу в МВД, защитник 
не знает. Он приехал в суд примерно 
за полчаса до своего клиента.

Господин Иванищев, как и другой 
защитник, Александр Котельниц-
кий, отмечают, что Виктор Свири-
дов, страдающий раком в послед-
ней, четвертой стадии (он был участ-

ником ликвидации аварии на Чер-
нобыльской АЭС), рассчитывал на 
то, что суд, применив ст. 81 УК РФ, ос-
вободит его от реального наказания 
в связи с болезнью.

В Чертановском суде, в свою оче-
редь, пояснили, что по предъявлен-
ному обвинению господину Свири-
дову грозило от 7 до 15 лет лишения 
свободы, но срок, учитывая смягчаю-
щие обстоятельства, в том числе забо-
левание и преклонный возраст, был 
назначен ниже низшего предела.

По данным собеседника „Ъ“, про-
блема фактически возникла из-за то-
го, что в период следствия Виктор 
Свиридов находился под подписка-
ми о невыезде и надлежащем поведе-
нии, а не в СИЗО. Специальная мед-
комиссия освидетельствует лиц, в от-
ношении которых избран арест, на 
предмет наличия тяжелых заболева-
ний, препятствующих их заключе-
нию под стражу. Также комиссия про-
водит освидетельствование уже при-
говоренных для того, чтобы освобо-
дить их от наказания. Ходатайств же 
в суд со стороны защиты о проведе-
нии какого-либо освидетельствова-
ния подсудимого не поступало.

Виктор Свиридов был пригово-
рен за то, что, по версии следствия, 
вымогал деньги у бывшего замди-
ректора ФСИН Александра Сапож-
никова. Преступление было совер-
шено с 26 февраля по 29 марта прош-
лого года. Полиция считает, что, 
встречаясь с господином Сапожни-
ковым в торговом центре «Глобал-
Сити» на Кировоградской улице и в 
кафе «Халяль» на улице Хлобыстова, 
ветеран предлагал ему заключить 
договор на оказание юридических 
услуг и заплатить по нему от 5 млн до 
10 млн руб., угрожая, что в против-
ном случае будут распространены 
сведения, позорящие потерпевшего, 
и иные данные, которые «могут при-
чинить существенный вред его пра-

вам и законным интересам». Госпо-
дин Сапожников записал разговор с 
ветераном на диктофон и обратился 
в полицию. Последняя пришла к вы-
воду, что Виктор Свиридов услуги 
оказывать не собирался, рассчиты-
вая получить деньги за нераспро-
странение некоего компромата на 
бывшего замдиректора ФСИН.

29 марта в кафе был проведен так 
называемый оперативный экспери-
мент, в ходе которого ветеран под 
контролем полиции получил от го-
сподина Сапожникова рубли и дол-
лары на общую сумму 1,3 млн руб., а 
также бумажную «куклу», имитиру-
ющую еще 5 млн руб. Свою вину ве-
теран не признал, а его защита соби-
рается обжаловать вынесенный 
приговор в Мосгорсуде.

Отметим, потерпевший Сапожни-
ков проходил свидетелем по делу за-
мдиректора ФСИН Олега Коршуно-
ва, обвиняемого в растрате средств, 
выделенных на закупки сахарного 
песка и топлива. Это дело сейчас 
слушается в Замоскворецком райсу-
де. Давая в нем показания, господин 
Сапожников, который, по версии за-
щиты, и инициировал заключение 
контрактов, вызвавших вопросы 
следствия и ФСБ, вслед за обвинени-
ем называл их автором подсудимого 
Коршунова.

Между тем главное следственное 
управление СКР, проводящее до-
следственную проверку по факту са-
моубийства Виктора Свиридова, за-
подозрило в халатности (ст. 293 УК 
РФ) судебного пристава, досматри-
вавшего ветерана на входе в суд. Го-
сподин Свиридов прошел через ис-
правную рамку металлодетектора, 
оставив рядом с ним на столе сумку 
и телефон. Досматривая ее, пристав 
не обнаружил пистолет, который и 
был использован вскоре в зале суда.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Если в суд пронесли пистолет,  
то он должен выстрелить
Экс-начальник управления ФСИН застрелился,  
получив три года заключения

Как стало известно „Ъ“, начальник 
управления «П» службы экономи-
ческой безопасности ФСБ России 
Наиб Нагуманов назначил ком-
плексную проверку своего подра-
зделения. Поводом стало то об-
стоятельство, что именно из каби-
нета сотрудников этого управле-
ния велась самовольная видеоза-
пись вооруженного нападения на 
головной офис спецслужбы, кото-
рое 19 декабря прошлого года со-
вершил житель подмосковного 
Подольска Евгений Манюров.  
Тогда погибли двое сотрудников 
ФСБ, одетых в форму ГИБДД,  
а еще двое получили ранения.  
Был застрелен и сам Манюров.

Первая служебная проверка в свя-
зи с перестрелкой на Лубянке нача-
лась в ФСБ спустя всего лишь час по-
сле того, как житель Подольска Евге-
ний Манюров был убит возле голов-
ного офиса спецслужбы. По данным 
источников „Ъ“, именно тогда руко-
водство управления «П» службы эко-
номической безопасности ФСБ Рос-
сии (занимается контрразведыва-
тельным обеспечением борьбы с кор-
рупцией в промышленной сфере) по-
лучило информацию о том, что по-

павшая в соцсети видеосъемка пере-
стрелки велась из кабинета, располо-
женного на четвертом этаже дома №2 
по Лубянке, где расположено именно 
это подразделение спецслужбы. По 
некоторым данным, в тот вечер в ка-
бинете начальника одного из отделов 
управления «П» (его имя не называет-
ся) собралось восемь сотрудников — 
поводом стал День военной контр-
разведки. В ходе служебной провер-
ки выяснилось, что несанкциониро-
ванную съемку с помощью смартфо-
на вел кто-то один.

Все, кто оказался в кабинете на-
чальника отдела, по словам источни-
ков, как и другие сотрудники, наблю-
давшие вооруженный инцидент, сра-
зу же после него в течение несколь-
ких часов писали объяснения, в том 
числе и для управления собственной 
безопасности ФСБ. Однако автора 
съемки тогда установить не удалось. 
Между тем в соответствии с внутриве-
домственными приказами использо-
вание в здании собственных мобиль-
ных телефонов, имеющих фото- и ви-
деокамеры и выход в интернет, а так-
же общение сотрудников со СМИ и 
интернет-ресурсами без одобрения 
центра общественных связей не раз-

решается. Виновным грозило строгое 
дисциплинарное взыскание, напри-
мер выговор или лишение премии.

По данным источников „Ъ“, по 
итогам служебной проверки ряд со-
трудников взыскания получили, од-
нако руководитель управления «П» 
решил этим не ограничиваться. Го-
сподин Нагуманов назначил еще и 
комплексную проверку работы сво-
их подчиненных: будут изучены все 
показатели их служебной деятель-
ности, учтены все нарушения трудо-
вой дисциплины и т. п. По результа-
там могут быть приняты организаци-
онные решения.

В ходе служебной проверки, по 
данным источников, будет прояснен 
и еще один актуальный вопрос. Как 
установила баллистическая экспер-
тиза, одна из шести пуль, поразив-
ших «подольского стрелка», была вы-
пущена из наградного пистолета не-
коего сотрудника ФСБ, а еще одна — 
из служебного оружия другого со-
трудника. Между тем, за редким 
исключением (оно касается, напри-
мер, комендантской службы), сотруд-
никам ФСБ на службе не разрешает-
ся носить оружие.

Юрий Сюн

Стрельба на Лубянке  
рикошетит проверками
С управления «П» ФСБ спросят по всем направлениям

Генпрокуратуру покинул ряд вы-
сокопоставленных сотрудников, 
решивших выйти на пенсию по-
сле назначения руководителем 
надзорного ведомства замести-
теля председателя Следственно-
го комитета России (СКР) Игоря 
Краснова. Еще с десяток руково-
дящих сотрудников ожидают ре-
шения господина Краснова о сво-
ей судьбе. Сам же генпрокурор 
готовится к годовой коллегии  
ведомства, которая намечена  
на середину марта с участием 
президента Владимира Путина.

Генпрокурор Игорь Краснов удов-
летворил рапорты об освобождении 
от должности и увольнении со служ-
бы начальников управления по над-
зору за исполнением законов на 
транспорте и в таможенной сфере 
Игоря Бабаева и управления физза-
щиты и обеспечения безопасности 
надзорного ведомства Владимира 
Лапшова. Государственные советни-
ки юстиции 3-го класса (соответству-
ет званию генерал-майора) решили 
уволиться в связи с выходом на пен-
сию по выслуге лет, хотя формально 
могли продолжать службу в органах 
прокуратуры еще долгое время. На-
до отметить, что господин Бабаев яв-
ляется ветераном прокуратуры. Ра-
ботать простым следователем он на-
чал еще в 1992 году в Краснодарском 

крае, где прошел все ступени слу-
жебной лестницы вплоть до кресла 
первого заместителя прокурора ре-
гиона, откуда и перешел в централь-
ный аппарат надзорного ведомства. 
В противоположность ему работа 
Владимира Лапшова по большей ча-
сти была связана со спецслужбами.

По данным СМИ, в ближайшее 
время могут последовать отставки 
начальников правового управления 
Артура Завалунова, управления по 
надзору за исполнением законов об 
охране окружающей среды и приро-
допользовании Георгия Авагумяна, 
чей отец являлся представителем 
Генпрокуратуры Армении в россий-
ском надзорном ведомстве; руково-
дителя главного управления обеспе-
чения деятельности органов и орга-
низаций прокуратуры Сергея Серге-
ева, главного кадровика ведомства 
Сергея Замуруева, а также предста-
вителя Генпрокуратуры в Конститу-
ционном суде Татьяны Васильевой и 
старшего помощника генпрокурора 
Марины Гридневой. В самой Генпро-
куратуре отставки не комментиру-
ют, однако источники „Ъ“ сообщили, 
что конкретных предложений напи-
сать заявления об уходе никто из них 
не получил. Во всяком случае госпо-
дин Завалунов находится на рабочем 
месте, готовя с коллегами измене-
ния в закон о прокуратуре, в соответ-

ствии с которыми надзорщики мо-
гут получить особый правовой ста-
тус; Марина Гриднева пребывает на 
больничном, а управделами Сергеев 
тем более вовсю работает, решая все 
организационные вопросы, связан-
ные как с увольнениями, так и на-
значениями в ведомстве. По сведе-
ниям из самой прокуратуры, в отли-
чие от своего предшественника 
Юрия Чайки, который пришел в Ген-
прокуратуру из Минюста с целой ко-
мандой из двух десятков человек, 
Игорь Краснов взял с собой из СКР 
только помощницу. Впрочем, на ме-
ста отставников уже рассматривает-
ся ряд кандидатов, в числе которых 
называют их заместителей и проку-
роров из регионов.

При этом среди заместителей 
Игоря Краснова пока изменений не 
предвидится. В Генпрокуратуре ре-
шили остаться первый замгенпроку-
рора Александр Буксман и замген-
прокурора Виктор Гринь, курирую-
щий надзор за следствием в СКР и 
МВД. Вначале предполагалось, что 
они покинут ведомство до его годо-
вой коллегии, намеченной на сере-
дину марта, но в итоге им предложи-
ли дослужить до следующего года, 
когда обоим заместителям испол-
нится по 70 лет.

Сергей Сергеев,  
Николай Сергеев

Прокуроров провожают  
в пенсионный фонд
В Генпрокуратуре начались добровольные отставки

После года, проведенного 
в СИЗО, Ваган Абгарян, 
Иван Зюзин и Максим 
Владимиров (слева 
направо) были отпущены 
судом под домашний арест 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект, вдвое уско-
ряющий сроки рассмотрения 
заявлений о получении граждан-
ства РФ в упрощенном поряд-
ке. На такой порядок могут рас-
считывать бывшие граждане 
 СССР. Процедура будет занимать 
не полгода, а три месяца. По-
правки — часть государственной 
миграционной политики, в рам-
ках которой ранее расширен круг 
зарубежных претендентов на по-
лучение российского вида на жи-
тельство, а также разрабатыва-
ется революционный порядок 
выдачи российского паспорта 
иностранцам без отказа от свое-
го гражданства.

Поправки к закону «О граждан‑
стве РФ» были внесены в октябре 
2019 года в Госдуму правительст‑
вом. В ст. 35 закона вносятся кор‑
рективы, сокращающие с шести 
до трех месяцев срок рассмотрения 
заявлений на получение граждан‑
ства в упрощенном порядке. Отме‑
тим, на эти послабления при полу‑
чении российского паспорта сейчас 
могут рассчитывать иностранцы, 
имеющие проживающего в РФ хо‑
тя бы одного родителя, а также все 
бывшие граждане СССР. В частно‑
сти, эти категории лиц не обязаны 
«законно» проживать на террито‑
рии России в течение пяти лет (это 
должны делать соискатели граж‑
данства «в общем порядке»), пре‑
жде чем обращаться с заявлением 
на получение паспорта РФ. В приня‑
тых вчера во втором чтении поправ‑

ках также говорится, что срок рас‑
смотрения заявлений сокращается 
вдвое лишь при подаче документов 
на территории РФ. Для лиц, прожи‑
вающих за пределами страны, срок 
останется прежним — шесть меся‑
цев. Ко второму чтению в законо‑
проект также была внесена норма, 
позволяющая продлевать сроки для 
«уточнения фактов», если у МВД есть 
основания для отклонения подоб‑
ных прошений. Впрочем, проверка 
не может занимать больше трех ме‑
сяцев. «Мы упрощаем процедуру по‑
лучения гражданства и избавляем 
от волокиты русскоговорящих со‑
отечественников»,— сообщил спи‑
кер Госдумы Вячеслав Володин.

Поправки разработаны прави‑
тельством по поручению Владими‑
ра Путина в рамках новой государ‑
ственной миграционной политики. 
Еще в 2018 году господин Путин рас‑
порядился пойти «по пути либерали‑
зации» получения гражданства РФ, 
указав, что «в связи со сложной демо‑
графической ситуацией проблема 
приобретает экономический харак‑
тер». «Это последствия спада рождае‑
мости 1990‑х годов. Количество жен‑
щин детородного возраста сократи‑
лось»,— сообщил глава государства, 
назвав привлечение соотечествен‑
ников в страну одним из путей ре‑
шения проблемы.

Так, в рамках этой политики 
в ноябре 2019 года вступили в си‑
лу принятые поправки к законо‑
дательству, упрощающие порядок 
получения иностранцами разре‑
шений на временное проживание 

(РВП) и вида на жительство (ВНЖ). 
Так, ВНЖ стали выдавать не на пять 
лет, а бессрочно, а круг претенден‑
тов на него был расширен. В част‑
ности, документы теперь могут по‑
лучить родившиеся в России гра‑
ждане СССР, их дети, носители рус‑
ского языка, иностранцы, чьи дети 
или родители имеют российский 
паспорт, а также квалифицирован‑
ные специалисты и выпускники го‑
сударственных вузов, получившие 
дипломы с отличием. Кроме то‑
го, ранее для получения ВНЖ ино‑
странец должен был прожить с РВП 
в стране не менее года. Однако по‑
правки разрешили ряду граждан 
претендовать на этот документ сра‑
зу, минуя институт РВП (см. „Ъ“ от 2 
ноября 2019 года). По данным спи‑
кера Госдумы Вячеслава Володи‑
на, эти и другие принятые законо‑
дательные инициативы позволи‑
ли в 2019 году получить гражданст‑
во 500 тыс. выходцев из бывших со‑
ветских республик.

Наконец, правительство РФ гото‑
вит революционные поправки к за‑
конодательству, позволяющие полу‑
чить российское гражданство без от‑
каза от иностранного паспорта. До‑
кумент создает рабочая группа по ре‑
ализации Концепции государствен‑
ной миграционной политики; перед 
этой структурой стоит задача при‑
влечь в Россию от 5 млн до 10 млн но‑
вых граждан (см. „Ъ“ от 2 февраля). 
По данным „Ъ“, соответствующий 
законопроект могут внести в Госду‑
му уже в феврале 2020 года.

Александр Воронов

В российские граждане 
примут вдвое быстрее
Госдума утверждает поправки,  
ускоряющие процедуру до трех месяцев

Власти Татарстана  внесут 
в  Госдуму проект закона 
«Об инно вационных транспорт-
ных сре дствах», который  откроет 
беспилотным  автомобилям 
 дороги общего пользования. 
 Водителей-операторов  таких 
 машин, оборудованных «орга-
нами технического зрения», 
 обяжут получить специаль-
ные права, а сами беспилотни-
ки застрахуют на случай ДТП 
и надежно защитят от взлома. 
Потре буется также масштабная 
«адаптация» дорожной разметки, 
знаков и другой инфраструктуры, 
говорят авторы законопроекта.

Проект федерального закона 
«Об инновационных транспортных 
средствах» подготовлен в Татарста‑
не. Документ, который вчера полу‑
чил поддержку комитета Госсовета 
по экономике, инвестициям и пред‑
принимательству, планируется рас‑
смотреть 20 февраля на пленарном 
заседании республиканского парла‑
мента и затем внести в Госдуму.

Сегодня беспилотные автомоби‑
ли, напомним, перемещаются по до‑
рогам общего пользования в рамках 
эксперимента, который предусмо‑
трен постановлением правительст‑
ва РФ №1415 от 2018 года (продлит‑
ся до 1 марта 2022 года). Разрешение 
для участия в проекте получили 96 
беспилотников компании «Яндекс» 
(на базе Toyota Prius и Hyundai Sona‑
ta) и один автомобиль Московского 
автодорожного института (МАДИ) 
на базе Hyundai Solaris. Операторы 
за рулем этих авто лишь подстрахо‑
вывают компьютер: машины следу‑
ют по маршруту самостоятельно. По‑
становление допускает тестирова‑
ние на дорогах Татарстана, но ни од‑
на компания разрешения на это еще 
не получила.

В Госсовете РТ говорят о необхо‑
димости формирования норматив‑
ной базы, «направленной на обес‑
печение безопасной эксплуатации 
инновационных транспортных 
средств». Применяемые в беспилот‑
никах системы, согласно общепри‑
нятой западной классификации, де‑
лятся на пять уровней, где первый — 
простейшие «помощники» водите‑
ля (круиз‑контроль и системы пре‑
дупреждения схода с полосы), а пя‑
тый — полностью автономные сис‑
темы, способные перемещаться без 
вмешательства водителя. Участву‑
ющие в правительственном «пило‑
те» машины относятся к четвертому 
уровню, законопроект, говорят авто‑
ры, нужен для появления на дорогах 
авто пятого уровня.

В законе закреплено, что беспи‑
лотные и иные «инновационные» 
авто должны быть зарегистрирова‑
ны в ГИБДД и застрахованы. Мини‑

мальную страховую сумму, в преде‑
лах которой собственник возместит 
вред при ДТП, установит правитель‑
ство РФ. Машина должна быть защи‑
щена от «неправомерного доступа» 
и «неправомерного воздействия». 
ДТП и «чрезвычайные ситуации тех‑
ногенного характера» с участием ин‑
новационного транспорта будут рас‑
следоваться по особым правилам. 
Предполагается, что в ходе поездки 
будут непрерывно регистрировать‑
ся все основные параметры работы 
автомобиля, в том числе поступаю‑
щие от «органов технического зре‑
ния и со стороны водителя, опера‑
тора и третьих лиц». Водитель обя‑
зан иметь российские права, а также 
«документ, подтверждающий пра‑
во на управление» автономным ав‑
томобилем (правила допуска уста‑
новит правительство РФ). Измене‑
ния также будут внесены в законы 
«О безопасности дорожного движе‑
ния», «Об ОСАГО», «Об автомобиль‑
ных дорогах и дорожной деятельнос‑
ти». В целом законопроект, предпо‑
лагают его авторы, вступит в силу че‑
рез два года после окончания прави‑
тельственного эксперимента. Время 
также понадобится на «адаптацию 
и модернизацию» под беспилотный 
транспорт дорожного полотна, раз‑
метки, знаков, парковочных мест.

Отметим, еще в 2016 году ГИБДД 
призывала начать подготовку нор‑
мативной базы для беспилотников. 
В 2017 году экс‑министр транспорта 
Максим Соколов анонсировал «па‑
кетное изменение законодательст‑
ва с целью обеспечить допуск бес‑
пилотных автомобилей на дороги», 
но документа подготовлено не было. 
В мае 2019 года глава комитета Гос‑
думы по экономической политике, 
промышленности, инновационно‑
му развитию и предпринимательству 
Сергей Жигарев внес в парламент за‑
конопроект «Об опытной эксплуата‑
ции инновационных транспортных 
средств», но в сентябре его отозвал.

«Отсутствие нормативной базы 
сильно тормозит развитие этой тех‑
нологии,— говорит господин Жига‑
рев.— Я сам ездил на беспилотнике 
по Москве, могу с уверенностью ска‑
зать, что это самый дисциплиниро‑
ванный участник движения. Жела‑
ние Татарстана выйти с инициативой 
я понимаю, ведь КамАЗ давно испы‑
тывает собственные беспилотные ав‑
томобили». Представители автозаво‑
да действительно вошли в рабочую 
группу по подготовке законопроекта. 
Замдиректора КамАЗа Фирдаус Каби‑
ров попросил депутатов Госсовета РТ 
«установить законодательные стиму‑
лы» для использования автономных 
транспортных средств.

Внесение подобной инициати‑
вы преждевременно, пока не решен 

«комплекс других вопросов», пре‑
дупреждает профессор МАДИ Сул‑
тан Жанказиев: нужно создать опе‑
ратора для управления всеми «биз‑
нес‑процессами и регулированием 
в этой области». «Нужно также уста‑
новить квалификационные требо‑
вания к водителям и операторам 
беспилотных автомобилей — что‑
бы они могли пройти обучение»,— 
говорит господин Жанказиев. «Оп‑
тимизм российских апологетов бес‑
пилотников не соответствует нашим 
дорожным реалиям,— считает депу‑
тат Госдумы Вячеслав Лысаков.— 
У нас дефицит дорожной сети не ме‑
нее 1 млн км! Какие беспилотники? 
Не надо равняться на другие страны, 
где протяженность и качество до‑
рожной сети полностью соответст‑
вуют транспортным потребностям».

В пресс‑службе «Яндекса» „Ъ“ зая‑
вили, что «поддерживают инициати‑
вы, направленные на развитие зако‑
нодательства в сфере беспилотного 
транспорта», но «законопроект тре‑
бует доработки» (в компании не уточ‑
нили какой). «„Яндекс“ активно за‑
нимается разработкой и тестирова‑
нием технологии, в том числе в дру‑
гих странах, и мы готовы делиться 
своим опытом»,— отметили там. За‑
конопроект привлечет дополнитель‑
ное внимание к отрасли беспилот‑
ного транспорта, говорит официаль‑
ный представитель Национальной 
технологической инициативы «Ав‑
тонет» Ярослав Федосеев. «В случае 
его принятия количество инвести‑
ций в высокоавтоматизированные 
автомобили, их производство, а так‑
же количество разработок в их обла‑
сти возрастет в три‑четыре раза,— 
считает он.— Но содержание зако‑
нопроекта пока вызывает вопросы. 
Он во многом повторяет уже действу‑
ющее постановление правительства 
и по терминологии противоречит 
техрегламенту о безопасности колес‑
ных транспортных средств».

«Во всем мире страховщики ра‑
ботают над проблемой страхова‑
ния инновационных транспортных 
средств,— говорит исполнительный 
директор Российского союза авто‑
страховщиков Евгений Уфимцев.— 
Среди ключевых вопросов: на ко‑
го ложится ответственность в слу‑
чае причинения вреда таким транс‑
портным средством? Ведь водите‑
ля может не быть. На кого ложится 
в таком случае регресс? Как долж‑
ны быть определены риски?» Госпо‑
дин Уфимцев называем законопро‑
ект слишком рамочным, документ 
не дает ответов на эти вопросы. «Без 
их решения страхование беспилот‑
ников работать не сможет»,— счита‑
ет господин Уфимцев.

Иван Буранов;  
Кирилл Антонов, Казань

Повсеместное 
самоуправление
В Татарстане разработали федеральный закон 
о беспилотных автомобилях



Эрдоган, Эрдоган, Эрдоганище!

Практически ни один из пунктов 
соглашения не был реализован. Ле-
том прошлого года под предлогом 
борьбы с террористами сирийская 
армия начала наступление в зоне 
деэскалации Идлиб. В прошлое вос-
кресенье генштаб вооруженных сил 
Сирии заявил о взятии под контроль 
более 600 кв. км в провинциях Алеп-
по и Идлиб. Днем ранее был взят 
ключевой город Саракиб на пере-
крестке трасс M4 и M5, а на этой не-
деле под контролем проасадовских 
сил уже оказалась вся трасса М5. До 
сих пор не было ни одного случая, 
чтобы в результате договоренностей 
между Россией, Турцией и Ираном в 
рамках «астанинского формата» про-
асадовские силы отступали с заня-
тых ранее позиций. Как правило, со-
глашения о замирении следовали 
за операциями по восстановлению 
контроля на земле. Так было в трех 
других зонах деэскалации.

Реджеп Тайип Эрдоган не исклю-
чил продолжения переговоров с Рос-
сией. По его словам, в ходе состояв-
шегося в среду утром телефонного 
разговора с Владимиром Путиным 
была достигнута договоренность, 
что в ближайшее время турецкие 
представители МИДа, Минобороны 
и разведслужбы проведут в Москве 
переговоры. Предыдущие два раун-
да консультаций, которые состоя-
лись в Анкаре в субботу и понедель-
ник, ни к чему не привели. «Мы про-
должаем работать вместе, пытаемся 
обеспечить перемирие. Но если ни-
какого решения по итогам перего-
воров с РФ не выйдет, мы будем дей-
ствовать по собственному усмотре-
нию»,— заявил в среду глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу.

Со своей стороны, верховное ко-
мандование вооруженных сил Си-
рии уже заявило, что атаки турец-
ких военных не заставят армию пре-
кратить операции. «Турецкий режим 
продолжает наращивать акты агрес-

сии в отношении Сирии в наруше-
ние международного права, прин-
ципа нерушимости суверенитета и 
территориальной целостности госу-
дарств, с тем чтобы остановить про-
движение Сирийской арабской ар-
мии и уничтожение террористиче-
ских групп в Идлибе и к западу от 
Алеппо»,— говорится в заявлении, 
опубликованном агентством SANA.

В Москве также подчеркнули, что 
войска сирийского правительства 
наносят удары в Идлибе только по 
террористам, а не по гражданским 
лицам. Согласно заявлению Минобо-
роны РФ, причина кризиса в идлиб-

ской зоне деэскалации — «невыпол-
нение турецкими коллегами своих 
обязательств по разделению боеви-
ков умеренной оппозиции от запол-
нивших эти районы террористов». 
В заявлении отмечается, что причи-
ной наблюдаемого резкого обостре-
ния обстановки стали многократно 
зафиксированные российскими и 
турецкими военнослужащими ата-
ки террористов на соседние с Идли-
бом районы Сирии. «Убеждены, что, 
не поддаваясь на провокации терро-
ристов и избегая несогласованных 
скоропалительных решений, дан-
ная миссия России и Турецкой Ре-

спублики будет успешно реализова-
на»,— заявили в Минобороны. Ана-
логичные заявления сделали в Крем-
ле и МИД РФ. Представитель МИД РФ 
Мария Захарова отметила: «Причину 
нынешней деградации (ситуации в 
Идлибе.— „Ъ“) мы видим в хрониче-
ском невыполнении Турцией своих 
обязательств… и переброске Анка-
рой подконтрольных отрядов так на-
зываемой умеренной вооруженной 
оппозиции на северо-восток Сирии».

Пока Москва и Анкара спорят, чья 
вина больше, и по-своему трактуют 
Сочинский меморандум, на сторо-
ну Турции полностью встали США. 
Спецпредставитель госсекретаря 
США по Сирии Джеймс Джеффри в 
срочном порядке прилетел в Анка-
ру, чтобы обсудить ситуацию в Ид-
либе. В ходе встреч с турецкими по-
литиками он назвал недопустимым 
нападение на наблюдательные пун-
кты Турции, а также указал на то, что 
основная угроза для турецких воен-
ных исходит «от России и режима 
Асада». Господин Эрдоган не исклю-
чил, что проведет переговоры по 
Идлибу с президентом США Дональ-
дом Трампом.

«В заявлении Эрдогана, несмотря 
на воинственную риторику, уже со-
держатся намеки на то, что он не хо-
тел бы доводить ситуацию до прямо-
го конфликта с Дамаском. Он дает по-
нять, что рассчитывает достичь ново-
го соглашения по Идлибу с Москвой 
до конца февраля,— заявил „Ъ“ экс-
перт Российского совета по междуна-
родным делам Кирилл Семенов, от-
метив: — Требование отвода пропра-
вительственных сил за границу зоны 
деэскалации можно рассматривать 
как начальную позицию в торге».

Марианна Беленькая

В случае «нанесения  ущерба» 
турецким военным, как и 
в случае ударов по граждан-
скому населению в Идлибе, 
президент Эрдоган пригро-
зил атаковать проасадовские 
силы  ФОТО AFP

НАТО делает гиперзвучные заявления
В Брюсселе уверовали в российскую ракетную угрозу и активно ищут средства против нее

В брюссельской штаб-квартире НАТО сегод-
ня завершается первая в 2020 году  встреча 
министров обороны стран альянса. Одна 
из ключевых тем — разработка скоордини-
рованного ответа на создание Россией но-
вейших ракетных систем, в том числе гипер-
звуковых. Новые аргументы в пользу старого 
тезиса о «российской угрозе» слушал в Брюс-
селе корреспондент „Ъ“ Кирилл Кривошеев.

Еще накануне встречи министров обороны 
было понятно: говорить о «российской угрозе» бу-
дут немало. Если во время прошлого заседания 
(см. „Ъ“ от 25 октября 2019 года) министр оборо-
ны США Марк Эспер утверждал, что «Китай в спи-
ске потенциальных угроз стоит для США на пер-
вом месте, а Россия — на втором», то в этот раз по-
стпред Соединенных Штатов при НАТО Кей Бей-
ли Хатчисон расставила приоритеты в обратном 
порядке. «Мы не хотели бы провоцировать, но 
мы наблюдаем и обеспечиваем свою готовность 
и возможность сдерживать любого противника. 
Сейчас это терроризм и Россия, но завтра это мо-
жет быть Китай»,— сказала она.

«У НАТО нет такой роскоши, как выбор, нам 
нужно быть готовыми отвечать на разные вызовы 
в одно и то же время,— нашел компромисс генсек 
альянса Йенс Столтенберг.— Скоро Китай станет 
крупнейшей экономикой мира, у него уже сейчас 
второй по величине военный бюджет. Каждый 
месяц КНР наращивает свои военные мощности. 
Мы видим в этом как вызовы, так и возможности».

При этом, говоря о России, господин Столтен-
берг был куда более резок. И эти заявления не 
казались дежурными — наоборот, конфронта-
ция получила новый толчок. Так, генсек вчера 
вновь утверждал, что российско-американский 
Договор о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности прекратил свое существование по ви-
не России. А именно — из-за разработки ею кры-

латой ракеты SSC-8. По словам Йенса Столтен-
берга, во второй день встречи, 13 февраля, ми-
нистры обсудят возможное противодействие 
«всему спектру российских ракетных систем — 
обычных и ядерных, уже развернутых в настоя-
щее время или находящихся в стадии разработ-
ки». В числе прочего НАТО беспокоит создание 
Россией стратегических ракетных комплексов 
«Авангард» и авиационных ракетных комплек-
сов «Кинжал». Высокопоставленный чиновник 
НАТО, выступавший на условиях анонимности, 
отметил, что в Брюсселе «полностью верят» офи-
циальным заявлениям РФ о возможностях этого 
оружия — например, о неуязвимости гиперзву-
ковых ракет для оборонительных систем и не-
возможности распознать, какой именно заряд 
(обычный или ядерный) несет ракета.

Беспокойство в Брюсселе вызывает и «ядер-
ная риторика» Москвы — так собеседник журна-
листов в штаб-квартире НАТО охарактеризовал 
прошлогодние ракетные учения, аналогичных 
которым, по его словам, «не было со времен хо-
лодной войны». Судя по всему, речь идет об уче-
ниях «Гром-2019», в которых были задействова-
ны 15 кораблей, 5 подлодок Северного и Тихоо-
кеанского флотов, а также 213 пусковых ракет-
ных установок.

Однако, как утверждает Йенс Столтенберг, от-
вечать Москве зеркально альянс не собирается. 
«У нас нет намерения размещать в Европе новые 
наземные ракеты, способные нести ядерный за-
ряд, но мы должны быть уверены, что у нас есть 
надежная оборона»,— сказал он вчера. И под-
черкнул: НАТО не стремится к новой гонке воо-
ружений, поскольку она была бы «опасной, а так-
же чрезвычайно затратной».

Еще одна тема нынешней встречи, касающа-
яся политики Москвы,— Украина. Министр обо-
роны этой страны Андрей Загороднюк проведет 

в Брюсселе ряд двусторонних встреч, а также при-
мет участие в заседании представителей стран, за-
действованных в афганской миссии НАТО.

Вчера представители альянса во главе с Йен-
сом Столтенбергом на брифингах и пресс-конфе-
ренциях не уставали напоминать о необходимо-
сти проведения на Украине реформ, цель кото-
рых — достижение стандартов НАТО. При этом 
один из собеседников „Ъ“ в штаб-квартире напом-
нил, что альянс оказывает (и будет оказывать) Ки-
еву самую разнообразную поддержку — напри-
мер, в сферах лечения украинских военных, пси-
хологической поддержки ветеранов, укрепления 
киберзащиты, помощи в противодействии ги-
бридным угрозам, логистики.

Что же касается недавно высказанного пред-
ставителями Киева желания внести поправки 
в Минские соглашения по урегулированию си-
туации в Донбассе, то к этой инициативе в НА-
ТО относятся нейтрально — и вновь в этой свя-
зи напоминают о роли России. «НАТО не подпи-
сывало Минские соглашения,— ответил чинов-
ник альянса на соответствующий вопрос „Ъ“.— 
Так что стороны, которые их подписали, должны 
обеспечивать выполнение своих обязательств. 
Речь идет в том числе и о России. Пока она не де-
монстрирует прогресса в выполнении своих обя-
зательств». При этом собеседник „Ъ“ приветство-
вал «полезную дискуссию», которая состоялась 9 
декабря прошлого года на последней встрече глав 
«нормандской четверки» (РФ, Украина, Франция и 
ФРГ). И добавил, что возможности для успешного 
разрешения конфликта в Донбассе сохраняются.

По словам собеседника „Ъ“ в штаб-квартире 
НАТО, возможность сверить часы с РФ альянсу 
представится уже в конце этой недели: как ожида-
ется, на полях Мюнхенской конференции по без-
опасности состоится встреча Йенса Столтенберга 
и главы МИД РФ Сергея Лаврова.
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Латакия

Тартус

Территории под контролем:

ВС Сирии

Вооруженной оппозиции 
и террористических 
группировок

Курдов

ВС Турции 
и вооруженной 
оппозиции

ВС Сирии 
и курдов

Пункт материально-
технического обеспечения 
ВМФ России

Авиабаза Хмеймим, 
используемая ВКС РФ

Идлибская зона 
деэскалации (на май 2017 г.)

Территории, перешедшие
под контроль ВС Сирии
к 13.02.2018

Идлибская зона деэскалации, 
согласно соглашению в Сочи 
от 17.09.2018

200 км

Дамаск

С И Р И Я

И РА К

И О РД А Н И Я

Т У Р Ц И Я

Турции

Наблюдательные посты:
России Ирана

Демилитаризованная зона, 
согласно соглашению в Сочи 
от 17.09.2018

Операция ВС Сирии
«Рассвет Идлиба»
(май 2019 г. — н. в.)

ВОЕННАЯ СИТУАЦИЯ В РАЙОНЕ ИДЛИБСКОЙ ЗОНЫ ДЕЭСКАЛАЦИИ

Хама

Абу-Духур

Джиср-эш-Шугур

Маарет-Нааман

Саракиб

Алеппо

Идлиб

50 км

Вода для Крыма  
пойдет  
в обход Донбасса
Главу крупнейшей  
в Верховной раде фракции  
не поняли ни в Киеве, ни в Москве

Между Москвой и Киевом раз-
горелся новый скандал, связан-
ный с темами Крыма и Донбасса. 
Возмутителем спокойствия стал 
глава крупнейшей в Верховной 
раде Украины фракции «Слуги 
народа» Давид Арахамия, допу-
стивший возможность возобнов-
ления поставок днепровской во-
ды в Крым в обмен на уступки 
по Донбассу со стороны России. 
Его высказывания вызвали недо-
вольство в Киеве. Отмежевался 
от них и новый глава офиса пре-
зидента Владимира Зеленского 
Андрей Ермак. В свою очередь, 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков предупредил: 
«Крым не может быть объектом 
разменов». А первый вице-спи-
кер Госсовета Крыма Ефим Фикс 
призвал не путать экономику 
с политикой.

Заявление о возможности вновь 
пустить воду по Северо-Крымско-
му каналу в обмен на уступки Кие-
ву по Донбассу Давид Арахамия сде-
лал в эфире украинского телекана-
ла «Прямой». «Буду считать это до-
статочным компромиссом. Потому 
что в Крыму так или иначе водой бу-
дут пользоваться граждане Украины. 
Если это будет эдакий обмен: они от-
ходят со всеми своими вооружен-
ными формированиями в Ростов, 
а мы устанавливаем полный контр-
оль над нашей границей и за это на-
до подать воду в Крым… Я бы на та-
кое точно пошел»,— пояснил госпо-
дин Арахамия. И добавил, что это его 
личное мнение.

• Исторически водоснабжение 
 Крыма обеспечивалось через Северо-
Крымский канал протяженностью 
403 км. Он был построен в 60–70 го-
дах XX века для орошения степной 
части полуострова и обеспечивал по-
рядка 85% его потребностей. От не-
го отходит несколько крупных от-
ветвлений. В начале апреля 2014 го-
да, после присоединения Крыма к РФ, 
Украина перекрыла канал, сохранив 
поставки на уровне технологическо-
го минимума. Формальная причи-
на — незаключенные договоры и дол-
ги потребителей. С тех пор возника-
ла масса альтернативных концеп-
ций организации водоснабжения по-
луострова: от разбуривания пресно-
водных линз в Крыму и вывода мел-
ких крымских рек в канал до внедре-
ния технологий опреснения и стро-
ительства сверхдорогого водопрово-
да из Краснодарского края. За счет 
успешного бурения скважин и стро-
ительства водоводов частично ре-
шили проблему водоснабжения вос-
точного Крыма. Росводресурсы со-
общали, что целиком проблему во-
доснабжения Крыма и Севастопо-
ля планируют решить к 2025 году. 
В этом году из-за сильной засухи осе-
нью, в результате которой пересох-
ли основные реки Крыма, и последо-
вавшей маловодной зимы сложилась 
напряженная ситуация с заполне-
нием водохранилищ. На начало фев-
раля в столице Крыма Симферопо-
ле оставалось питьевой воды лишь 
на 90–100 дней.
Заявление Давида Арахамии 

вызвало бурную дискуссию в Ки-
еве, включая обсуждение вопроса 
о том, можно ли считать его ни к че-
му не обязывающим признанием 
или это некий пробный шар, запу-
щенный для того, чтобы подгото-
вить почву для торга по «крымской 
воде». По мнению главного редак-
тора интернет-издания «Украин-
ская правда» Севгиль Мусаевой, го-
сподин Арахамия лукавит, заявляя, 
что не озвучивает государственную 
позицию. «Мне кажется, что Давид 
в последнее время работает неким 
спойлером. Сейчас — вода в Крым, 
две недели назад — отказ от евро-
интеграции, были и другие заяв-
ления. Совпадение? Не думаю. Да-
вид или озвучивает какие-то обрыв-
ки разговоров, которые слышал 
на Банковой (в офисе президен-
та Украины.— „Ъ“) или еще где-то, 
или это взвешенная стратегия — те-
стировать непопулярные идеи сре-
ди населения?» — написала госпо-
жа Мусаева в своем блоге.

Бывший депутат Верховной ра-
ды, глава Меджлиса крымскотатар-
ского народа (запрещенная в РФ 
экстремистская организация) Ре-
фат Чубаров не скрывал своего воз-
мущения, отметив: возобновление 
поставок воды будет «не поддер-
жкой остающихся в Крыму укра-
инских граждан, а их предательст-
вом». «Никакие комбинации по До-
нецку или еще по чему-то в обмен 
на воду невозможны»,— предупре-
дил он. «Готовность пойти на та-
кие договоренности — это не ком-
промисс, а прогиб перед Росси-

ей, не государственная позиция, 
а обычная неприкрытая капитуля-
ция и едва ли не официальная сда-
ча Крыма РФ»,— высказалась в схо-
жем ключе депутат от фракции «Го-
лоса» Соломия Бобровская.

Выразил свое несогласие со сло-
вами Давида Арахамии и новый 
глава офиса президента Зеленско-
го Андрей Ермак. Он сообщил, что 
слова лидера фракции партии «Слу-
га народа» не являются официаль-
ной позицией государства, и поо-
бещал при встрече узнать у Давида 
Арахамии, что же побудило его сде-
лать такое заявление. Вечером го-
сподин Арахамия выступил со спе-
циальным заявлением, отметив: 
его слова были вырваны из контек-
ста. При этом депутат принес изви-
нения «гражданам Украины, пере-
селенцам, крымчанам», которых 
могли оскорбить его слова.

Единственной парламентской 
партией, придерживающейся аль-
тернативной позиции, на Украине 
остается пророссийская «Оппози-
ционная платформа — за жизнь». 
В ее манифесте, обнародованном 
7 февраля, говорится: «Нынешняя 
власть, как и предыдущий режим, 
не устает повторять, что Крым — 
это Украина и там живут наши гра-
ждане. Но на практике Зе-власть (со-
ратники Владимира Зеленского.— 
„Ъ“) продолжает водную блокаду 
полуострова, из-за которой населе-
ние Крыма, украинские граждане, 
ограничены в реализации неотъ-
емлемого права человека на доступ 
к пресной воде. Растут экологиче-
ские и техногенные риски не толь-
ко для Крыма, но и для всего юга 
Украины». А экс-президент Украи-
ны Леонид Кравчук в эфире телека-
нала Newsone дал понять, что ком-
мерческие отношения возможны: 
«Мы все покупаем в России. И часто 
переплачиваем. Ничего не падает 
нам с неба, мы все делаем своими 
руками. Можно и нужно было рас-
смотреть этот вопрос (о поставках 
воды.— „Ъ“)».

Тем временем в самом Крыму от-
вергают любые попытки связать те-
му водоснабжения с урегулирова-
нием в Донбассе. Так, первый ви-
це-спикер Госсовета Крыма Ефим 
Фикс призвал украинские власти 
не путать экономику с политикой. 
По его словам, выстраивание отно-
шений Киева с самопровозглашен-
ными Донецкой и Луганской народ-
ными республиками (ДНР и ЛНР) — 
внутреннее дело Украины. Попыт-
ки связать возможность возобнов-
ления подачи воды в Крым с изме-
нением ситуации в Донбассе госпо-
дин Фикс назвал «лишним подтвер-
ждением того, что украинские влас-
ти неадекватно понимают процес-
сы, происходящие на Украине».

Председатель комитета Госсо-
вета Крыма по народной дипло-
матии и межнациональным отно-
шениям Юрий Гемпель в разгово-
ре с „Ъ“ также сказал: Донбасс — 
это внутренний вопрос Украины, 
не имеющий отношения к Крыму. 
Решать проблемы этого региона 
украинским властям он рекомен-
довал с его властями и жителями. 
«С таким же успехом они (украин-
ские власти.— „Ъ“) могли попро-
сить у России отдать Аляску взамен 
на поставки воды в Крым, или что-
то еще более абсурдное»,— сказал 
господин Гемпель.

Развернувшаяся в Киеве дис-
куссия не осталась незамеченной 
и в Кремле. «Крым не может быть 
объектом каких-либо разменов»,— 
заявил пресс-секретарь Владимира 
Путина Дмитрий Песков. При этом, 
по сути, он поддержал мысль Лео-
нида Кравчука, призвав рассматри-
вать вопрос водоснабжения Крыма 
как одного из российских регионов 
в рамках делового сотрудничества 
Москвы и Киева. «Если есть какие-
то предложения по дополнитель-
ному водоснабжению, на коммер-
ческой или на иной основе, они мо-
гут быть рассмотрены»,— сообщил 
Дмитрий Песков. А комментируя 
вопрос о возможности возвраще-
ния Киевом контроля за участком 
украинско-российской границы 
в Донбассе, он отметил: «Тему нуж-
но сначала проговаривать с пред-
ставителями Донбасса, с представи-
телями двух самопровозглашенных 
республик». При этом господин Пе-
сков предположил, что власти ДНР 
и ЛНР «будут против того, чтобы ме-
нять суть и сущность минских дого-
воренностей».

Матвей Шиманов, Киев;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Сергей Строкань,  
Наталья Скорлыгина



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23861,21 (+175,23)
РТС 1557,44 (+17,88)
FTSE 100 7534,37 (+34,93)

DAX 30* 13749,78 (+121,94)
DJIA* 29450,7 (+174,36)
NASDAQ Composite* 9707,272 (+68,33)

*На 19:41.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.02.20
Австралийский доллар 42,5189
Английский фунт 81,7657
Белорусский рубль 28,7952
Датская крона* 92,1524

Доллар США 63,0470
Евро 68,7843
Индийская рупия** 88,4157
Казахский тенге** 16,7549

Канадский доллар 47,5253
Китайский юань* 90,4185
Норвежская крона* 68,4378
СДР 86,3605

Сингапурский доллар 45,4950
Новая турецкая лира 10,4504
Украинская гривна* 25,7547
Шведская крона* 65,4741

Швейцарский франк 64,6172
Японская иена** 57,3493
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как выяснил „Ъ“, «Россети» попро- 
сили президента вернуться к вопро-
су консолидации на базе монополии 
электросетей Дальнего Востока, кото-
рые сейчас принадлежат «РусГидро».  
По мнению «Россетей», это повысит 
эффективность и снизит тарифы  
для потребителей региона. По дан-
ным „Ъ“, «Россети» готовы купить  
актив, аналитики оценивают его ры-
ночную стоимость в 18–19 млрд руб. 
Ранее идея не нашла поддержки у пра-
вительства. Сейчас мнения раздели-
лись: инициативу поддержали Мин- 
энерго и Минфин, против высказа-
лись ФАС и Минвостока.

Госхолдинг «Россети» (88,04% у Росимуще-
ства), включающий Федеральную сетевую 
компанию и межрегиональные распредели-
тельные сетевые компании (МРСК), повтор-
но вернулся к вопросу консолидации элек-
тросетевых активов Дальневосточной элек-
тросетевой компании (ДРСК, входит в ДЭК, 
подконтрольна «РусГидро»). Это предложе-
ние глава «Россетей» Павел Ливинский 16 ян-
варя направил президенту Владимиру Пути-
ну, тот поручил вице-премьеру Юрий Трутне-
ву и покинувшему Белый дом вице-премьеру 
Дмитрию Козаку «рассмотреть и доложить со-
гласованное мнение». Как уточняют собесед-

ники „Ъ“, речь идет о выкупе актива у «РусГи-
дро», но оценка пока не проводилась. 

По данным „Ъ“, 11 февраля у Юрия Трутне-
ва прошло совещание на эту тему. Вице-пре-
мьер, как утверждают собеседники „Ъ“, дал 
поручение проработать предложение «Россе-
тей», Минэнерго и Минэкономики, но в ко-
миссию могут быть также включены ФАС и 
Минфин. В Минвостока „Ъ“ сообщили, что 
на совещании у вице-премьера мнения разо-
шлись. Минвостока выступает против переда-
чи акций ДРСК в «Россети». С такой же пози-
цией на совещании выступила ФАС, но Минэ-
нерго и Минфин поддержали идею, уточняют 
собеседники „Ъ“. Один из них уточняет, что 
итоговый доклад президенту будет готовить 
аппарат Юрия Трутнева и в целом предложе-
ние «Россетей» не было поддержано как раз 
«из-за отсутствия согласованной позиции сре-
ди министерств». В аппарате господина Трут-
нева итоги совещания не комментировали.

Впервые с идеей консолидации ДРСК Па-
вел Ливинский обратился к тогда еще пре-
мьеру Дмитрию Медведеву вскоре после сво-
его назначения в октябре 2017 года, но ини-
циатива не нашла поддержки правительст-
ва и встретила жесткое сопротивление со сто-
роны «РусГидро». Сейчас в письме президен-
ту глава «Россетей» утверждает, что передача 
ДРСК обеспечит максимально эффективную 

эксплуатацию электросетей в регионе, сни-
зит тарифную нагрузку на потребителей за 
счет снижения операционных расходов (цен-
трализация диспетчерских функций, произ-
водственных баз, поддержание материаль-
ных запасов), а также позволит распростра-
нить стандарты единой технической полити-
ки «Россетей» на регионы Дальневосточного 
федерального округа. Кроме того, отмечает го-
сподин Ливинский, сам факт владения «РусГи-
дро» электросетевыми активами противоре-
чит логике реформы РАО «ЕЭС России», запре-
щающей совмещать производство или сбыт 
электроэнергии с ее передачей.

Реформа электроэнергетики не затронула 
Дальний Восток, до сих пор в регионе суще-
ствуют регулируемые тарифы, а всей энерге-
тикой, включая генерацию, сбыт и электро-
сети, управляет «РусГидро». При этом вскоре 
компания сможет консолидировать управ-
ление ДЭК (в нее помимо ДРСК входит Даль-
невосточная генерирующая компания, ДГК), 
убрав из актива миноритарные доли Андрея 
Мельниченко. В интервью „Ъ“ 14 января гла-
ва «РусГидро» Николай Шульгинов говорил, 
что если убрать ДРСК из отчетности группы 
по МСФО, то будет «ухудшение показателей». 
Он отмечал, что в зоне тарифного регулиро-
вания, когда существуют специальный та-
риф для электростанций и сбытовые надбав-

ки, сетевой тариф всегда лучше держать в од-
них руках, чтобы не превысить предельный 
уровень тарифа для потребителей региона. В 
«РусГидро» „Ъ“ сообщили, что выступают ка-
тегорически против инициативы как в про-
изводственном, так и в финансово-экономи-
ческом плане.

В Минэнерго, Минэкономики, «Россетях», 
ФАС, Минфине, а также аппарате вице-премь-
ера Юрия Борисова (ему отошли полномочия 
Дмитрия Козака) „Ъ“ не ответили.

Исходя из прибыли ДРСК за 2018–2019 
годы и текущих мультипликаторов МРСК, 
подконтрольных «Россетям», Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала» оценивает актив в 
18–19 млрд руб. За девять месяцев 2019 года 
чистая прибыль ДРСК составила 1,3 млрд 
руб., а ДГК получила 9,7 млрд руб. убытка. 
ДРСК финансово более устойчива, ее долг 
на 1 октября 2019 года 3 млрд руб. против 
74 млрд руб. у ДГК. ДРСК в структуре ДЭК — 
явно более качественный актив, замечает го-
сподин Скляр, сетевые тарифы регулируют-
ся, тогда как ДГК постоянно страдает от вола-
тильности цен на уголь. Для «Россетей» же, 
по его мнению, покупка актива больше стра-
тегический шаг, который может дать суще-
ственную прибавку к прибыльности, «если 
цена будет разумной».

Татьяна Дятел

Как стало известно „Ъ“,  
«Газпром нефть» начала обсу-
ждать с ЛУКОЙЛом и НОВАТ-
ЭКом возможность их вхожде-
ния в проект разработки неф-
тяных месторождений Нептун 
и Тритон на шельфе Охотско-
го моря. Конкретных догово-
ренностей пока нет. В качестве 
ключевого партнера «Газпром 
нефть» всегда рассматривала 
англо-голландскую Shell, кото-
рая еще не приняла решения 
о вхождении в проект. Сама 
«Газпром нефть» утверждает, 
что проект предлагается «ряду 
потенциальных инвесторов».

ЛУКОЙЛ и НОВАТЭК рассматри-
вают партнерство с «Газпром неф-
тью» на шельфе Сахалина, расска-
зали три источника „Ъ“. «Газпром 
нефть» владеет месторождения-
ми Нептун и Тритон с извлекаемы-
ми запасами 70 млн тонн и 45 млн 
тонн нефти соответственно в Охот-
ском море (проект «Сахалин»). Два 
источника „Ъ“ утверждают, что ком-
пании вели консультации, но пер-
спектива партнерства пока неясна.

Первый замглавы «Газпром неф- 
ти» Вадим Яковлев упоминал, что 
диалог ведется с рядом потенци-
альных покупателей. «Уровень из-
ученности активов на Сахалине 
дает возможность предметно вес-
ти диалог с возможными партне-
рами, заинтересованными во вхо-
ждении в проект,— в январе го-

ворил господин Яковлев.— Такое 
предложение было сделано в том 
числе компании Shell».

Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекпе-
ров в декабре прошлого года упо-
минал в интервью „Ъ“, что его ком-
пания консультируется с «Газпром 
нефтью» по возможному партнерст-
ву на шельфе, не уточнив, о каком 
проекте идет речь. По данным „Ъ“, 
консультации велись именно по 
сахалинскому проекту. В «Газпром 
нефти», ЛУКОЙЛе, НОВАТЭКе 12 
февраля не ответили на запрос „Ъ“.

Месторождения Нептун и Три-
тон были открыты в 2018 году в 
Охотском море, суммарные геоло-
гические запасы оцениваются бо-
лее чем в 550 млн тонн. Сахалин-
ский шельф не входит в арктиче-
скую зону, а глубины в районе ме-
сторождений не превышают 100 м, 
то есть проекты не подпадают под 
секторальные санкции США и ЕС.

«Газпром нефть» и НОВАТЭК уже 
договорились о совместной развед-
ке Северо-Врангелевского участка 
в Чукотском море. О возможном 

партнерстве компаний на аркти-
ческом шельфе „Ъ“ сообщал еще в 
апреле 2019 года, тогда же упоми-
налось и о потенциальном партнер-
стве на шельфе Карского моря.

ЛУКОЙЛ активно ведет добычу 
на шельфе Каспийского моря, а так-
же на шельфе Балтийского моря. В 
январе, как сообщал „Ъ“, нефтеком-
пания хотела расширить перечень 
участков для геологоразведки, хотя 
такая перспектива пока неясна.

По закону частным компаниям 
не запрещено входить в шельфовые 

проекты на миноритарную долю, од-
нако такое партнерство нередко за-
висит от политических решений, так 
как шельф воспринимается как зона 
влияния госкомпаний. «Понимаем, 
что наиболее перспективные участ-
ки уже лицензированы „Роснефтью“ 
и „Газпромом“»,— отвечал Вагит 
Алекперов на вопрос, интересен ли 
компании арктический шельф.

НОВАТЭК занимается в основ-
ном добычей газа и не имеет шель-
фовых проектов, однако стремится 
получить такой опыт. В частности, 
компания участвует в геологораз-
ведке на шельфе Черногории (вме-
сте с Eni) и Ливана (с Total). Нептун 
и Тритон — нефтяные месторожде-
ния, и вхождение НОВАТЭКа в та-
кие проекты представляется мало-
вероятным в текущей стратегии 
компании, считает старший анали-
тик Сбербанка Андрей Громадин.

Несмотря на то что сахалин-
ские проекты «Газпром нефти» мо-
гли изучать ряд инвесторов, компа-
ния прежде всего заинтересована в 
партнерстве с Shell, поскольку эта 
компания обладает необходимы-
ми компетенциями по разработке 
шельфа, а также хорошо знакома с 
регионом. Но пока Shell не приня-
ла решения об участии в проекте. 
Нептун и Тритон находятся в ста-
дии геологоразведки, запуск ожи-
дается не ранее 2026 года.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

Скепсис девелоперов относительно 
рынка элитного загородного жилья  
Московского региона привел к сниже-
нию объема предложения. В 2019 году 
число выставленных на первичном 
рынке лотов сократилось на 16% и ста-
ло минимальным за шесть лет. Вторич-
ный загородный рынок стать альтерна-
тивой не может: большинство предлага-
емых на нем домов консультанты счита-
ют неликвидными, предрекая их снос.

Объем предложения на первичном рынке 
элитной загородной недвижимости Москов-
ского региона по итогам 2019 года снизился 
на 16%, до 626 лотов год к году. Это новый ан-
тирекорд рынка, предыдущий минимум был 
зафиксирован в 2013 году, когда экспониро-
вались 713 объектов. Такие данные в своем 
исследовании приводит Knight Frank. Общая 
стоимость предложения за прошлый год, со-
гласно оценкам компании, сократилась на 
18,58%, до 75,8 млрд руб. Аналогичные циф-
ры приводят другие консультанты. Управля-
ющий директор «Метриум Премиум» Илья 
Менжунов указывает, что по итогам прошло-
го года объем предложения снизился на 24%. 

Негативную динамику в Knight Frank связы-
вают с тем, что за последние два с половиной 
года на подмосковном рынке не появилось 
ни одного нового элитного проекта. При этом 
в двух поселках в прошлом году завершились 
первичные продажи.

Вместе с предложением заметно сократи-
лось и число сделок. Согласно оценкам Knight 
Frank, в прошлом году девелоперам удалось 
продать 212 элитных лотов, что на 11% ниже 
показателя 2018 года. Директор департамен-
та жилой недвижимости Penny Lane Realty 
Сергей Колосницын называет причиной па-
дения спроса именно угнетение девелопер-
ской активности. По его мнению, появление 
новых проектов могло бы оживить рынок: 
многие покупатели элитной недвижимости 
теоретически готовы выбрать Подмосковье, а 
не Москву, но в столице их привлекает изоби-
лие вариантов. Перспектив для преломления 
тренда пока немного. Заместитель гендирек-
тора «Kaskad Недвижимость» Ольга Магили-
на связывает затянувшееся угнетение актив-
ности застройщиков с отсутствием в сегмен-
те профессионального девелопмента и высо-
кой стоимостью инженерных сетей.

Отсутствие новый девелоперских проек-
тов заметно перекосило рынок элитного за-
городного жилья в сторону вторичного пред-
ложения. Согласно оценкам Knight Frank, на 
его долю по итогам 2019 года пришлось 76% 
выставленных лотов совокупной стоимо-
стью 429,5 млрд руб. Но эти варианты далеко 
не всегда оказываются качественным. Илья 
Менжунов относит 20% экспонируемых на за-
городном рынке объектов к морально и фи-
зически устаревшим. Сергей Колосницын на-
зывает неоднозначными 99% предложений. 
По его словам, из 4 тыс. существующих сей-
час в базе объявлений «не стыдно» предло-
жить покупателям менее 50 вариантов. Госпо-
дин Менжунов объясняет, что собственники 
переоцененных предложений часто не могут 
смириться с тем, что реальная цена дома, ко-
торый они приобрели 15 лет назад, уже фак-
тически ниже на 15–20%. «Они даже повыша-
ют стоимость, сверяясь с инфляционной ди-
намикой»,— недоумевает он.

Тем не менее небольшая коррекция цен 
все же есть. По расчетам Knight Frank, за 
2019 год средний бюджет предложения кот-
теджей сократился на 11%, до 241 млн руб. 

за лот, таунхаусов — на 12%, до 73 млн руб., 
участков — на 20%, до 2,2 млн руб. за сотку. 
Аналитики связывают это как с колебани-
ем курсов валют, так и с прямым снижением 
цен со стороны собственников. Падение цен 
на элитные загородные новостройки оказа-
лось менее выраженным. Средние бюдже-
ты предложения на коттеджи и таунхаусы в 
этом сегменте снизились на 9%, до 140 млн 
руб. за лот, и на 8%, до 37 млн руб., соответ-
ственно. Средняя цена сотки земли выросла 
на 14%, до 3,5 млн руб.

Сергей Колосницын ждет, что средние 
цены на элитную загородную недвижимость 
в дальнейшем продолжат инертное сниже-
ние: «Кому-то просто необходимо выйти в 
деньги, а это один из реальных стимулов 
снижения завышенной цены». Судьба не-
ликвидных объектов в большинстве случае 
оказывается незавидной, добавляет предсе-
датель совета директоров Kalinka Group Ека-
терина Румянцева. По ее прогнозам, в буду-
щем такие участки все-таки будут проданы, 
дома снесены, а на их месте появятся более 
актуальные объекты.

Александра Мерцалова

Усадебный дефицит
На рынке элитного загородного жилья не хватает новых проектов

Из «РусГидро» тянут последние сети
«Россети» хотят купить активы на Дальнем Востоке

ЛУКОЙЛ и НОВАТЭК загляделись на Сахалин
Компании интересуются месторождениями «Газпром нефти»

Расширение списка инвестицион-
ных инструментов на российском 
рынке вновь под угрозой. Дело в том, 
что несколько лет назад в законода-
тельство США был внесен пункт, ка-
сающийся налогообложения дохо-
дов по структурным инструментам 
на ценные бумаги. Ожидалось, что 
поправки вступят в силу с 1 января 
2020 года, пока этого не произош-
ло, но ситуация оказывает серьезное 
давление на участников рынка.

Для нас привычно, что налогом 
облагаются доходы от торговли ак-
циями и облигациями, а также вы-
плачиваемые дивиденды. Но что 
делать, если инвестор купил про-
изводную бумагу, стоимость кото-
рой зависит от различных базовых 
активов? По словам управляющего 
партнера Borenius в РФ Андрея Гусе-
ва, после ипотечного кризиса влас-
ти США обеспокоились регулирова-
нием сложных продуктов. Измене-

ния в налоговом законодательстве 
стали одной из попыток ввести их 
в регулируемое поле. И если инве-
стор получает доход в зависимости 
от изменения цены американской 
бумаги или выплаты по ней диви-
дендов или купонов, он должен об-
лагаться налогом.

Это может обернуться налого-
выми последствиями и для россий-
ских инвесторов. В декабре 2019 
года Московская биржа уже прекра-
тила торги фьючерсом на корзину 
американских бумаг (U500), анало-
гичным индексу S&P500. Предста-
витель биржи сообщил, что причи-
на в изменении налогового законо-
дательства США. «Биржа консульти-
ровалась с иностранными экспер-
тами, их ответ не был однозначен, 
поэтому решили на всякий случай 
убрать риски»,— пояснил источник 
„Ъ“ на фондовом рынке. Перезапу-
скать фьючерс на американские бу-
маги биржа не планирует.

По информации „Ъ“, ряд россий-
ских банков также провел анализ 
налоговых новшеств США, посколь-
ку они могут касаться не только 
фьючерсов и опционов, но и струк-
турных облигаций, которые наби-
рают популярность. Как сообщил 
источник в одном из банков, юри-
сты сошлись во мнении, что налого-
вые претензии возможны в случае 
высокой корреляции между изме-
нением цены ценной бумаги и вы-
платами по ней с доходом по струк-
турным облигациям. В то же вре-
мя, говорит он, сейчас формула по 
определению доходов по таким ин-
струментам достаточно сложная и 
корреляция невысокая. Собеседник 
из другого банка признал, что риск 
налоговых претензий есть и, если 
он реализуется, банку будет проще 
самому выплатить налоги, чем тре-
бовать их с инвесторов.

Желание банка взять на себя ри-
ски похвально. Но в конечном ито-
ге издержки неизбежно перейдут на 
инвесторов, которые вряд ли оста-
нутся довольны. В результате пред-
ложения инвестиционных продук-
тов, основанных на ценных бумагах 
самого ликвидного рынка в мире, 
резко сократятся, если не исчезнут 
совсем, оставив российских инвес-
торов с ограниченным набором ло-
кальных бумаг.

правила  
игры

Американские на- 
логовые нововведе-
ния могут сократить  
для российских  
инвесторов список 
доступных финансо-
вых инструментов

облагает налогом  
корреспондент отдела финансов 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Минфин продолжает рекорд
ными темпами занимать сред
ства на внутреннем рынке. 
На последнем аукционе по раз
мещению ОФЗ министерство 
привлекло почти 122 млрд руб., 
это максимум с мая 2019 года. 
Высокий спрос на госбумаги на
блюдается со стороны как рос
сийских банков, так и иностран
ных инвесторов. При сохране
нии темпов Минфин может на 
месяц раньше выполнить пла
ны первого квартала по заимст
вованию. Но, по мнению участ
ников рынка, вряд ли на этом 
остановится.

Состоявшиеся 12 февраля аукци
оны по размещению ОФЗ заверши
лись очень успешно для Минфина. 
Инвесторам предложили два выпу
ска гособлигаций с постоянным ку
понным доходом сроком 8 и 19 лет. 
Значительный спрос позволил эми
тенту привлечь максимальный объ
ем средств с мая 2019 года. Более ко
роткий выпуск при спросе почти 
107 млрд руб. был размещен на сум
му 63,5 млрд руб. Объем размеще
ния длинных облигаций составил 
58,5 млрд руб. при спросе 71  млрд 
руб. Доходность по цене  отсечения 
составила соответственно 6% и 6,38% 
годовых.

Среди внутренних факторов под
держки стоит отметить снижение ЦБ 
7 февраля ставки на 0,25 процент
ного пункта, до 6%. Комментарии по 
итогам заседания усилили ожида
ния инвесторов, что до конца года 
регулятор может пойти еще на два
три снижения ставки. «После реше
ния ЦБ ставки в коротком конце кри
вой теперь предполагают вероят
ность снижения ключевой ставки на 
25 базисных пунктов в марте и еще 
на 25 базисных пунктов летом. На 
наш взгляд, ЦБ может понизить став
ку также и в апреле; таким образом, 
к концу года она составит 5,25%»,— 
отмечают аналитики Sberbank CIB 
Investment Research.

«Снижение ключевой ставки от
крыло для банков перспективы сни
жения ставок по депозитам, и на фо
не низкой инфляции ОФЗ вполне 
подходящие инструменты для раз
мещения избыточной свободной 
ликвидности»,— отмечает началь
ник управления торговых операций 
на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко.

Рост объема размещений обеспе
чивают и нерезиденты, свидетель
ствуют последние данные ЦБ. По 
оценкам регулятора, в январе ино
странные инвесторы приобрели на 
первичном рынке гособлигации на 
113  млрд руб., в итоге их доля на аук
ционах в среднем составила 52% про
тив 34% в декабре 2019 года.

«Неожиданно мягкая риторика ЦБ 
РФ на февральском заседании и сни
жение первой волны негатива на гло
бальных площадках после новостей 
о распространении коронавируса по
зволяют рассчитывать на сохранение 
спроса нерезидентов на рублевые ак
тивы. Уровень реальных доходно
стей в РФ остается в списке макси
мальных среди сопоставимых стран, 
что должно сохранить интерес нере
зидентов к российским активам»,— 
отмечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

Спрос со стороны нерезидентов 
обеспечивает и рост аппетита к риску 
на фоне снижения опасений относи
тельно распространения коронави

руса. Хотя количество погибших от 
инфекции превысило 1,1 тыс. чело
век, рост числа новых случаев явно 
замедлился. В интервью Reuters гла
ва специальной экспертной комис
сии Госкомитета по вопросам здраво
охранения КНР Чжун Наньшань зая
вил, что пик эпидемии придется на 
февраль, но к апрелю вспышка мо
жет завершиться. Это уже привело к 
росту цен на различные рисковые ак
тивы, в том числе нефть и рублевые 
акции и облигации.

В таких условиях участники рын
ка не исключают, что Минфин может 
досрочно выполнить план по заимст
вованиям. С начала года министер
ство уже привлекло более 440 мл
рд руб., 74% от квартального плана. В 
случае если Минфин до конца февра
ля сохранит текущие темпы привле
чений, квартальный план будет пере
выполнен на 80 млрд руб.

По мнению Владимира Евстифе
ева, перевыполнение плана вряд ли 
станет препятствием для продолже
ния заимствований: «В условиях сни
жения нефтяных цен растет вероят
ность меньшего поступления сырь
евых доходов, что может потребо
вать дополнительного их финанси
рования за счет займов на внутрен
нем рынке». К тому же, добавляет он, 
выполнив план по заимствованиям, 
Минфин может экспериментировать 
с дюрацией и типом предлагаемых к 
размещению выпусков.

Виталий Гайдаев

Инвесторы и Минфин 
сошлись в цене
Размещение ОФЗ идет с опережением планаОплата пластиковыми картами 

товаров и услуг через интернет 
(интернетэквайринг) в 2019 го
ду показала заметный рост, ото
брав существенную долю у рас
четов через торговые термина
лы. По данным крупнейших 
 банков, ее доля превысила 25% 
и продолжает увеличиваться. 
Этому способствуют как увеличе
ние безналичного оборота в ин
тернетторговле, так и законода
тельные изменения, направлен
ные на повышение прозрачно
сти в этой сфере. Однако в этом 
году темпы роста могут замед
литься, а торговые компании — 
начать борьбу за снижение ста
вок интернетэквайринга.

По данным Ассоциации компа
ний интернетторговли (АКИТ), объ
емы интернетэквайринга ежегод
но увеличиваются за счет роста без
наличной выручки у интернетком
паний. «Если еще в 2018 году на без
наличные платежи в среднем при
ходилось около 60%, то в 2019 году 
— уже 65%»,— говорит президент 
АКИТ Артем Соколов. Это подтвер
ждают в банках. Так, ВТБ в сегменте 
интернетэквайринга увеличил обо
рот на 45%. Банк «Русский стандарт» 
оценил, что в его эквайринговой се
ти обороты покупок по картам всех 
российских банков в 2019 году вы
росли на 182%. При этом в 2018 году 
рост к 2017 году составил всего 47%, а 
в 2016 году — 39,5%.

Растет и доля интернетэквайрин
га в общих расчетах пластиковыми 
картами. Так, по данным банка «Рус
ский стандарт», если в 2016 году она 
составляла лишь 5,5%, а в 2018 году 
выросла до 13,5%, то в прошлом го
ду она достигла 39% от общего оборо
та эквайринга. При этом во втором 
полугодии рост ускорился, посколь
ку в первой половине 2019 года доля 
интернетэквайринга в общем оборо

те составляла лишь 32,3%. В портфеле 
ВТБ доля оборота интернетэквайрин
га выросла по итогам года до 27%.

«Бурный рост онлайнплатежей в 
ecommerce связан в том числе с под
ключением компаний из сегмента 
малого и среднего бизнеса после при
нятия 54ФЗ к интернет и мобильно
му эквайрингу»,— считают в банке 
«Русский стандарт». Согласно поправ
кам к закону «О применении контр
ольнокассовой техники при осу
ществлении расчетов в РФ» (54ФЗ), 
все предприниматели с 1 июля 2019 
года обязаны использовать онлайн

кассы. Эти кассы передают данные о 
продажах в налоговые органы через 
интернет. В сочетании с установкой 
такого оборудования компании ма
лого и среднего бизнеса стали актив
нее использовать онлайнплатежи.

В интернетэквайринге намети
лась и еще одна тенденция — рост 
доли payсервисов (мобильные пла
тежные сервисы). «Мы отмечаем рост 
доли payсервисов, хотя пока она со
ставляет незначительную часть отно
сительно доли в POSэквайринге»,— 
сообщили в ВТБ. По оценке Assist 
(российский разработчик и интегра
тор платежных решений), мобиль
ные платежные сервисы увеличи
ли свою долю онлайнплатежей в ру
блях с 2% в 2018 году до 9% в 2019м. В 
компании отметили, что средняя ве
личина одного онлайнплатежа по 
payсервисам выросла за минувший 

год на 14%, тогда как по банковским 
картам — всего на 2%. «Очевидно, по
тенциал этого роста еще не исчерпан, 
так как в целом payсервисами поль
зуется наиболее продвинутая аудито
рия, владеющая смартфонами с би
ометрическими технологиями ау
тентификации»,— считают в компа
нии. Один из таких сервисов — ком
пания CloudPayments, принадлежа
щая Тинькоффбанку, отчиталась, 
что в прошлом году выросла в два ра
за относительно 2018 года (прирост 
 выручки — 103%).

Интернетэквайринг продолжит 
расти в этом году, хотя, возможно, бо
лее умеренными темпами. «Мы не ви
дим никаких препятствий для даль
нейшего роста интернетэквайринга, 
но ожидаем, что темпы будут, скорее 
всего, на уровне 20–30% в год»,— счи
тает директор департамента эквай
ринга банка «Русский стандарт» Ин
на Емельянова. «В текущем году ожи
даем значительного роста интернет
платежей, в том числе за счет запуска 
новых продуктов»,— отметили в ВТБ.

Ускорения роста можно ждать в 
2021 году. Вопервых, индивидуаль
ные предприниматели, получившие 
отсрочку в прошлом году, должны бу
дут подключить онлайнкассы. А во
вторых, сегодня, согласно закону «О 
защите прав потребителей», обес
печить прием платежей с помощью 
карт обязаны только магазины с обо
ротом от 40 млн руб. в год. В планах 
депутатов с 1 января 2021 года сни
зить эту планку до нуля, обязав всех 
интернетторговцев использовать ин
тернетэквайринг. Впрочем, как ука
зывает Артем Соколов, ежегодно рас
ходы на обслуживание выручки рас
тут темпами, опережающими рост эк
вайринга, в среднем на 10% год к го
ду. Он обещает в этом году иницииро
вать «обсуждение высоких ставок ин
тернетэквайринга.

Максим Буйлов

Карте в интернете место
Банки наращивают долю интернетэквайринга

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) и их управляющие 
компании (УК) столкнулись с ри
ском фидуциарной ответствен
ности при вложении средств 
клиентов в целый ряд инстру
ментов. В ЦБ также видят про
блему и рассматривают возмож
ность улучшения методологии 
контроля сделок с точки зрения 
фидуциарной ответственности. 
Сейчас же опасения наткнуться 
на штрафные санкции со сторо
ны регулятора может лишить 
многие инструменты пенсион
ных денег, что в итоге скажется 
либо на надежности НПФ, либо 
на доходности клиента.

Регулятор рассматривает воз
можность улучшения методологии 
контроля сделок в рамках механиз
ма фидуциарной ответственности, 
введенной два года назад (см. „Ъ“ от 
12 февраля 2018 года) для инвести
ций клиентских средств НПФ, зая
вил представитель Банка России. Не 
исключается «более детализирован
ный подход к рейтинговым груп
пам», отметил он. В прошлом году 
ЦБ представил методологию приме
нения механизма фидуциарной от
ветственности, то есть ответственно
сти управляющего средствами перед 
клиентом по надлежащему распоря
жению его деньгами, для простей
ших инструментов, в которые вкла
дываются частные фонды: депозиты 
и облигации с простой структурой 
денежных потоков, так называемы
ми бумагами plain vanilla (см. „Ъ“ от 
10 июня 2019 года).

Процесс анализа сделок с этими 
классами активов «полностью авто
матизирован», заявил 11 февраля 
директор департамента коллектив
ных инвестиций Банка России Ки
рилл Пронин. Остальные активы ре
гулятор «вынужден рассматривать в 
ручном режиме», отметил он. Впро
чем, по словам топменеджера ЦБ, 
для некоторых других классов акти
вов методика находится в стадии раз

работки. В этом году будет «постепен
но» введена методика для некоторых 
других торгуемых активов, отметил 
господин Пронин.

Для бондов plain vanilla выявле
ние сомнительных сделок с обли
гациями происходит на основании 
сравнения доходности к погашению 
по сделке и доходности соответству

ющего индекса Московской биржи, 
подобранного на основании рейтин
га и дюрации бумаги. Для этого бон
ды разделены на три рейтинговые 
группы: первая группа включает в се
бя бумаги с рейтингом AAA от кредит
ных рейтинговых агентств (КРА), вто
рая — от BBB+ до AA+, а третья — от BB 
до BBB. По оценке одной из управляю
щих компаний, работающей со сред
ствами НПФ, ширина второй рейтин
говой группы фактически запрещает 
приобретать активы с высшими рей
тингами, включенными в эту группу 
(от AA до AA+). Это происходит изза 
того, что в индексах для активов этой 
группы средневзвешенные значения 

доходности бондов слишком отрыва
ются от бумаг с высшими рейтинга
ми этой группы. При этом механизм 
калибровки доверительного интер
вала не определен, а значит, непонят
но, какой маневр имеет фонд при по
купке таких инструментов. Так, в про
анализированных этой УК размеще
ниях бондов, прошедших в ноябре 
прошлого года, во всех пяти выпу
сках участие НПФ несло риски фиду
циарной ответственности.

По словам собеседника „Ъ“, близ
кого к ЦБ, регулятор осведомлен о 
слишком широких рейтинговых 
группах и раздумывает об увеличе
нии их количества. «У нас на рынке 
нет столько бумаг, чтобы еще больше 
разбивать рейтинговые группы: на 
трито елееле набирается»,— утвер
ждает топменеджер одного из НПФ. 
По его словам, при еще большей де
тализации будут большие выбросы, 
а значит, автоматизированная систе
ма определения сомнительных сде
лок опятьтаки будет работать некор
ректно. «Но и нынешнее положение 
дел, если ЦБ будет закручивать гай
ки, может испугать фонды, что огра
ничит НПФ в выборе допустимых ин
струментов,— говорит он.— Особен
но это коснется малых фондов, кото
рые попытаются фидуциарную ответ
ственность перенести на УК, которая, 
в свою очередь, не будет покупать для 
НПФ „опасные“ инструменты, опаса
ясь утраты своего капитала».

«Опасения по реализации рисков 
фидуциарной ответственности при 
приобретении или продаже целой 
группы инструментов, естествен
но, ограничит в них вложения и ска
жется либо на устойчивости портфе
ля НПФ, либо же на доходности фон
да»,— говорит управляющий дирек
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
По его словам, также могут постра
дать и эмитенты внутри групп риска, 
которые лишатся пенсионных денег 
— весьма значимого ресурса на рос
сийском фондовом рынке.

Илья Усов

НПФ отложили инструменты
Инвестиции в некоторые разрешенные активы  
оказались под надзорным риском

Стресс-тестирование 
является  

тем инструментом, 
который,  

как и фидуциарная 
ответственность, 
заставляет фонды  

более консервативно 
подходить  

к структуре вложений
— Владимир Чистюхин,

заместитель председателя Банка России, 
18 апреля 2019 года

Ц И Т А Т А

65 процентов
достигала доля  
безналичных платежей 
в интернет-компаниях 
по итогам 2019 года

ИТОГИ РАЗМЕЩЕНИЙ ОФЗ В 2020 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Дискуссия правительства и про
изводителей минудобрений 
по росту цен на колеса для же
лезнодорожных вагонов снова 
обострилась. Химики предупре
дили Минсельхоз, что подорожа
ние колесных пар (старая ось—
новые колеса, СОНК) может по
мешать им сохранять низкую 
цену удобрений для аграриев. 
ФАС уже дважды возбуждала 
 дела по росту цен на колеса, 
 рассмотрение текущего назна
чено на 14 февраля. При этом 
эксперты уверяют, что ситуация 
на рынке железнодорожных 
 колес уже стабилизируется.

Производители минудобрений по-
жаловались главе Минсельхоза Дмит-
рию Патрушеву на рост цен на желез-
нодорожные цельнокатаные колеса 
(ЦКК), сообщил источник „Ъ“, знако-
мый с ходом встречи, состоявшейся 
11 февраля. В компаниях считают, что 
«резкий и необоснованный» рост сто-
имости колесных пар ставит под угро-
зу выполнение их обязательств по 
сдерживанию внутренних цен на удо-
брения, поскольку себестоимость 
продукции существенно растет. Сей-
час цены на большинство видов удо-
брений ниже уровня 2015 года, но их 
будет сложно удерживать, так как 
«производители колесных пар созда-
ют риски для продовольственной без-
опасности России». По данным хими-
ков, в январе колеса им обходились 
по 101 тыс. руб. за штуку. В целом у 
крупнейших производителей удобре-
ний РФ около 24 тыс. выгонов.

Рост цен на ЦКК начался со скач-
ком спроса и формированием дефи-
цита во второй половине 2016 года. Во 
второй половине 2019 года появи-
лись предпосылки сокращения дефи-
цита: в июле коллегия ЕЭК приоста-
новила заградительные пошлины в 
34,33% для украинского «Интерпай-
па» до 1 июня 2020 года, а с осени на 
российский рынок начали поступать 
колеса, изготовленные в Китае. Рос-
сийские производители — Выксун-
ский метзавод ОМК и Нижнетагиль-
ский меткомбинат Evraz («Евраз 
НТМК») — нарастили выпуск на 
165 тыс. штук, помимо этих объемов в 
2020 году будут доступны около 
560 тыс. единиц импортных ЦКК.

При этом источник „Ъ“ на рынке 
уверяет, что дефицит и ценовой ажио-
таж на колеса «были рукотворными». 
По его данным, колеса химикам по-
ступают через несколько посредни-
ков с большой задержкой, в связи с 
чем цена на них растет почти вдвое.

ФАС по жалобе производителей 
минудобрений уже возбуждала дело 
против ВМЗ и «Евраз НТМК» в связи с 
ростом цен в 2017–2018 годах, но не 
нашла вины производителей (см. „Ъ“ 
от 18 июля 2019 года). Это решение 
заявитель «Уралхим-Транс» (структу-
ра «Уралхима») оспаривает в суде, 
рассмотрение жалобы по существу 
состоится 18 февраля. ФАС же возбу-
дила второе дело против ВМЗ — уже 
по поставкам в 2019 году (см. „Ъ“ от 
31 мая). Рассмотрение назначено на 
14 февраля. При этом «Уралхим-
Транс» 12 февраля подал жалобу гла-

ве ФАС Игорю Артемьеву, считая, что 
дело не готово к рассмотрению, так 
как в нем отсутствует аналитический 
отчет о состоянии конкуренции на 
рынке за 2019 год. «Без него не понят-
ны ни продуктовые, ни географиче-
ские границы рынка, состав его 
участников и условия обращения на 
рынке товара»,— пояснил „Ъ“ заме-
ститель гендиректора—директор по 
правовым вопросам «Уралхима» 
Дмитрий Татьянин. При этом, гово-
рится в жалобе «Уралхим-Транса», ко-
миссия торопится рассмотреть дело, 
хотя срок продлен до апреля 2020 го-
да. В ФАС „Ъ“ подтвердили получе-
ние жалобы, сообщив, что рассмо-
трят ее в установленные законом 
сроки (один месяц). В ОМК и Evraz от 
комментариев отказались.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что цены на 
колеса постепенно снижаются, но 
происходит это небыстро. Цена на ко-
лесо сейчас снизилась до 75 тыс. руб. 
за штуку (на китайские — около 
$1,2 тыс.), на СОНК — до 240–250 тыс. 
руб. Это уже не 95–100 тыс. за штуку и 
не 300 тыс. за СОНК, как в 2019 году, 
но с учетом снижения арендных ста-
вок и доходности оперирования нега-
тивное влияние на бизнес операто-
ров и грузовладельцев даже усили-
лось, говорит эксперт: колеса старают-
ся не продавать на рынок отдельно, а 
только в составе более маржинальной 
СОНК, и цена колеса внутри СОНК все 
еще превышает 100 тыс. руб.

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Страшный СОНК химика
Производители удобрений  
жалуются на дорогие железнодорожные колеса

Объем российского рынка сли
яний и поглощений в 2019 году, 
по оценке агентства AK&M, до
стиг $55,7 млрд, на 31,8% пре
высив показатель предшеству
ющего года. Большая часть 
 сделок впервые за историю 
 исследований рынка пришлась 
на продажу зарубежных акти
вов российскими собственни
ками. Однако с учетом обшир
ных планов  приватизации 
можно ожидать оживления 
внутреннего рынка M&A.

Согласно исследованию AK&M (с 
ним ознакомился „Ъ“), количество 
сделок на российском рынке слия-
ний и поглощений в 2019 году выро-
сло на 26% и достигло 422. Суммар-
ная стоимость сделок в 2019 году 
увеличилась на 31,8% и составила 
$55,7 млрд. Этот результат оказался 
рекордным с 2013 года, когда об-
щий объем сделок превысил 
$120 млрд. На рынок по-прежнему 
оказывают большое влияние факто-
ры, проявившиеся два года назад. 
Как отмечает заместитель гендирек-
тора AK&M Людмила Еремина, в 
первую очередь «это большое коли-
чество банкротств компаний, в 
основном в строительной отрасли, 
сельском хозяйстве и пищевой про-
мышленности». Другим фактором, 
влияющим на рынок M&A, являют-
ся законодательные перемены, за-
тронувшие рынок строительства и 
девелопмента. Это связано с измене-
ниями в системе финансирования и 
продажи жилой недвижимости в 
стране. В связи с этим отмечался 
рост числа банкротств и уход с рын-
ка большинства мелких и средних 
застройщиков.

• Лидером по объему сделок M&A 
 среди отраслей в 2019 году стал ТЭК. 
Их суммарная стоимость  выросла 
в 13 раз, до $12,85 млрд. Второе ме-
сто заняли финансовые институты 
с 15 сделками на $7,9 млрд. Третье 
 место заняли информационные 

 технологии (IT), где объем сделок 
 составил $6,74  млрд, увеличившись 
за год на 84%.
Объем сделок иностранных инве-

сторов с российскими активами в 
2019 году вырос в 2,5 раза по сравне-
нию с 2018 годом и достиг $27,75 мл-
рд. Как отмечается в исследовании, 
это связано с усилением антирос-
сийских санкций, которые выну-
ждают компании избавляться от за-
рубежных активов, с торговой вой-
ной между Китаем и США, а также с 
усилением протекционистских тен-
денций на рынке. При этом большая 
часть ($23,5 млрд) пришлась на акти-
вы, которые физически находятся 
вне России. Как отмечает замести-
тель гендиректора AK&M Людмила 
Еремина, в 2019 году объем продаж 
российских активов за рубежом 
впервые за всю историю наблюде-
ний превысил объем сделок на вну-
треннем рынке. По итогам 2019 года 
на локальные сделки (где и активы, 
и покупатель находятся в России) 
пришлось 48,3% их суммарной стои-
мости. В 2018 году доля внутренних 
сделок составляла 67,9%, а в 2017 году 
— 54,5% суммарной стоимости сде-
лок. Как отмечалось в предваритель-
ном исследовании (см. „Ъ“ от 21 ян-
варя), в 2019 году российские компа-
нии почти не приобретали активы 
за границей. По словам партнера от-
дела инвестиций и рынков капитала 
КПМГ в России и СНГ Максима Фи-
липпова, выход российского капита-
ла с иностранных рынков может оз-

начать «переход фокуса российских 
инвесторов на внутренние активы, в 
первую очередь в секторе иннова-
ций и технологий, а также недвижи-
мости и строительства».

Впрочем, участники рынка отме-
чают постепенное улучшение отно-
шения к российскому рынку. «Мы 
видим интерес и готовность ино-
странных инвесторов брать на себя 
российский риск на примере лик-
видных активов (доля иностранных 
инвесторов растет в ОФЗ), что может 
сигнализировать о росте риск-аппе-
тита инвесторов в сторону Рос-
сии»,— говорит начальник управле-
ния продаж инвестиционных про-
дуктов МКБ Рита Рубежная. «Мы ви-
дим постепенное восстановление 
привлекательности российских ак-
тивов как для иностранных, так и 
для внутренних инвесторов»,— зая-
вил Максим Филиппов.

Как отмечает Рита Рубежная, рос-
сийская экономика показала свою 
устойчивость и в ближайшие годы 
можно ожидать постепенный воз-
врат иностранных инвесторов на 
российский рынок.·«На ближайшие 
три года был утвержден план прива-
тизации российских государствен-
ных компаний, который послужит 
сильным драйвером роста рын-
ка»,— отмечает эксперт. Это обстоя-
тельство будет способствовать росту 
активности на рынке слияний и по-
глощений.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Поглощения слились за рубеж
Сделки M&A предпочитают  
иностранные юрисдикции

«Энергопромсбыт» (входит в ОАО РЖД) выставил 
на аукцион 39,81% генерирующей компании 
 ТГК14 в последней попытке избавиться от неэф
фективного и непрофильного актива. Началь
ная  цена акций — 2,31 млрд руб., минимальная — 
1,24 млрд руб. Компания безуспешно пытается 
выйти из ТГК14 уже десять лет. Потенциальны
ми покупателями аналитики считают «Интер 
РАО» или СУЭК.

Сбытовая компания «Энергопромсбыт», подконтроль-
ная ОАО РЖД, 12 февраля выставила на аукцион 39,81% ак-
ций генерирующей компании ТГК-14, следует из матери-
алов на сайте Российского аукционного дома. Начальная 
цена пакета — 2,31 млрд руб., минимальная — 1,24 млрд 
руб., шаг на понижение составляет 214,8 млн руб., на по-
вышение — 20 млн руб. Заявки от покупателей принима-
ются до 5 марта, а открытый голландский аукцион прой-
дет 12 марта. После новостей о продаже стоимость акций 
ТГК-14 на Московской бирже выросла на 5,74%, до 
0,44 коп. за 1 акцию (по данным на 17:00). Капитализация 
компании на Московской бирже достигла 6 млрд руб.

• ТГК-14 принадлежат семь ТЭЦ общей электрической 
мощностью 649,6 МВт, тепловой — 3120,77 Гкал/ч. 
 Ген компания работает Забайкальском крае и Бурятии 
 (вторая ценовая зона). По данным отчета ТГК-14 по МСФО, 
за шесть месяцев 2019 года выручка составила 6,8 млрд 
руб., прибыль — 176,6 млн руб.
ОАО РЖД вместе с ЕСН Григория Березкина приобрело 

долю в ТГК-14 в 2008 году, после ликвидации РАО ЕЭС, за 
6,15 млрд руб. Финансовые показатели генкомпании бы-
ли одними из худших в отрасли, компания была убыточ-
ной. Уже в 2010 году ОАО РЖД хотело продать свой пакет 
группе ЕСН или через аукцион. Однако этого не произош-
ло, и в 2012 году из компании вышла ЕСН, продав свой па-
кет ОАО РЖД. В 2017 году ОАО РЖД вновь стало вести пере-
говоры о продаже доли ТГК-14, но не смогло найти покупа-
телей. В конце января заместитель главы ОАО РЖД Анд-
рей Старков подтвердил, что монополия и НПФ «Благосо-
стояние» (также владеет крупным пакетом акций ТГК) 
ищут «точку выхода» из ТГК-14. В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, 
что изначально компания приобретала актив с перспек-

тивой энергообеспечения Восточного полигона. «Сейчас 
в регионе работают альтернативные дублирующие по-
ставщики электроэнергии. Для ОАО РЖД актив непро-
фильный, поэтому принято решение о его продаже»,— от-
метили в ОАО РЖД. Речь идет о ФСК и «Россетях», програм-
ма которых отвечает потребностям ОАО РЖД на Восточ-
ном полигоне, объяснял господин Старков.

ОАО РЖД не может договориться о цене продажи, по-
скольку не хочет фиксировать убыток у себя на балансе, 
считает Денис Красновский из АКРА. «В этом и есть причи-
на продажи на аукционе со снижаемой ценой. Чиновники 
из ОАО РЖД смогут объяснить убыток от продажи акций 
ТГК-14 рыночной конъюнктурой»,— говорит эксперт. Сто-
имость пакета составляет около 2,4 млрд руб., так что на-
чальная цена выглядит рыночной, говорит Дмитрий Скря-
бин, старший аналитик BCS Global Markets. Продажа через 
аукцион нужна для получения более привлекательной це-
ны при реализации пакета целиком, поскольку через ры-
нок такой пакет продать невозможно, продолжает он.

По мнению Дениса Красновского, купить актив могут 
«Интер РАО», обладающее значительными свободными 
денежными средствами, или «Газпром энергохолдинг». 
Кроме того, активом может заинтересоваться СУЭК, хотя в 
2006 году компания продала блокпакет в ТГК-14, отмечает 
Дмитрий Скрябин. В «Газпром энергохолдинге», «Т Плюс» 
и «Юнипро» (подконтрольна немецкой Uniper) сообщили 
„Ъ“, что не заинтересованы в покупке акций ТГК-14. В 
«Энел Россия» (принадлежит итальянской Enel) и Сибир-
ской генерирующей компании (входит в СУЭК) не ком-
ментируют вопрос. В «Фортуме» (подконтролен немецкой 
Fortum) не ответили на запрос „Ъ“. В «Интер РАО» сообщи-
ли, что «компания постоянно ищет и анализирует различ-
ные возможности на рынке». Отдельным направлением 
M&A может стать приобретение ДПМ-проектов или ком-
паний, которые сформируют привлекательный инвести-
ционный портфель, отметили в компании. У ТГК-14 пока 
только два объекта участвуют в новой программе модер-
низации старых ТЭС. К 2025 году компания отремонтиру-
ет оборудование Читинской ТЭЦ-1 общей мощностью 
167 МВт, объем инвестиций — 1,133 млрд руб.

Полина Смертина

ОАО РЖД выставило энергетику  
на аукцион
Компания пытается продать ТГК-14 за 2,3 млрд рублей

По информации „Ъ“, на встрече 
нефтяники обсуждали ситуацию, 
связанную с коронавирусом, кото-
рая пока, однако, не сказалась на 
поставках российской нефти в Ки-
тай. «Ситуация с вирусом не повлия-
ет на баланс спроса и предложения. 
Снижение же цен на нефть обуслов-
лено негативным информацион-
ным фоном, но этот эффект будет 
кратковременным»,— считает один 
из источников „Ъ“, близкий к круп-
ной нефтекомпании. Масштаб со-
кращения спроса на нефть в Китае 
сейчас предсказать сложно, поэто-
му дальнейшие перспективы сдел-
ки во втором полугодии еще пред-
стоит обсуждать.

В то же время окончательная по-
зиция Минэнерго по поводу форма-
та участия в сделке пока неясна, на 
совещании она не была сформиро-
вана, подтверждают два источника 
„Ъ“ в отрасли. По мнению одного из 

собеседников „Ъ“, вероятнее всего, 
Минэнерго будет придерживаться 
осторожной позиции нефтяников. 
«Сейчас Россия внимательно изуча-
ет рекомендацию технического ко-

митета с целью оценки ситуации и 
определения взвешенного подхода, 
основанного на интересе рынка в 
целом»,— говорил на этой неделе 
Александр Новак.

По мнению Василия Тануркова из 
АКРА, если сделку продлить лишь на 
квартал, как предлагает большинст-
во нефтекомпаний РФ, это станет 
лишь отсрочкой для принятия даль-
нейших решений. Он напоминает, 
что ОПЕК оценила замедление спро-
са на нефть по сравнению с предыду-
щим прогнозом в 230 тыс. б/с из-за 
последствий коронавируса. По мне-
нию аналитика, заявленное на пер-
вый квартал сокращение добычи на 
500 тыс. б/с не позволит нивелиро-
вать этот эффект. В то же время, пояс-
няет господин Танурков, нефтеком-
пании не так много выиграют от ро-
ста цены нефти при сокращении до-
бычи, поскольку большую часть 
этих дополнительных доходов забе-
рет бюджет в виде налогов.

Дмитрий Козлов

ОПЕК+ минус вирус
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Ограничения ОПЕК+ 
мы выполняли,  

и это привело к некоторому 
сдерживанию добычи  

в 2019 году
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти», на встрече  
с президентом Владимиром Путиным,  

11 февраля
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Новым подрядчиком москов-
ской мэрии по видеонаблюде-
нию за городскими ярмарками 
выходного дня станет входящая 
в АФК «Система» компания «Си-
троникс». За четыре года она по-
лучит почти 750 млн руб. Преж-
ний партнер «МегаФон» зарабо-
тал почти 300 млн руб. за два го-
да контракта. Пока видеокаме-
ры нужны мэрии, скорее, для 
оценки востребованности тако-
го вида торговли, хотя в даль-
нейшем систему наверняка до-
полнят и распознаванием лиц, 
полагают эксперты.

На видеонаблюдение за ярмарка-
ми выходного дня в Москве до 30 но-
ября 2024 года уйдет более 748,7 млн 
руб. из бюджета города, следует из ре-
зультатов тендера, опубликованных 
11 февраля. По его итогам департа-
мент информационных технологий 
(ДИТ) Москвы заключил контракт с 
АО «Ситроникс» (принадлежит АФК 
«Система»), чье предложение оказа-
лось всего на 57 тыс. руб. выгоднее, 
чем у «Ростелекома». «Ситроникс» 
должен будет обеспечить круглосу-
точное видеонаблюдение с 999 ка-
мер, установленных в зонах ярмарок 
выходного дня, межрегиональных 
ярмарок, а также в парках, на бульва-
рах, фестивальных площадках и ули-
цах, где ведется уличная торговля, 
следует из закупочной документа-

ции. Основной этап контракта нач-
нет действие с 1 марта 2020 года.

В ДИТ пояснили „Ъ“, что закупка 
проводится в связи с истечением сро-
ка предыдущего контракта. Он был 
заключен с «МегаФоном» на сумму 
294,5 млн руб. сроком на два года и 
включал 933 камеры видеонаблюде-
ния, следует из информации на сай-
те госзакупок. Видеопотоки с камер 
не оснащены функцией распознава-
ния лиц и «предоставляются только в 
период проведения ярмарок для 
обеспечения безопасности горожан 
и контроля соблюдения правил тор-
говли, в том числе санитарного со-
держания территорий», отметили в 
ДИТ. За последний год происшест-
вий на ярмарках выходного дня не 
было, отметили в департаменте тор-
говли и услуг города Москвы.

Камеры будут установлены на по-
стоянной основе, так как ярмарки 
проводятся в одних и тех же местах и 
демонтаж экономически нецелесоо-
бразен, отметили в пресс-службе 
«Ситроникса». Их производитель бу-
дет выбран позднее по результатам 
закупочных процедур, уточнили в 
компании.

«Ситроникс» уже сотрудничает с 
Москвой в сфере видеонаблюдения. 
В сентябре 2019 года компания нача-
ла обеспечивать ДИТ видеонаблюде-
нием с массовых мероприятий, со-
общали «Ведомости». 23 января «Си-

троникс» также был выбран подряд-
чиком по обеспечению системы ви-
деонаблюдения на социальных и ме-
дицинских объектах, заключив кон-
тракт на 1,4 млрд руб.

Наибольшие затраты придутся не 
на само оборудование, а на поддер-
жку, передачу данных и развертыва-
ние на мобильных площадках, пола-
гает директор технологической пра-
ктики в риск-консалтинге KPMG в 
России и СНГ Сергей Вихарев. Он по-
лагает, что видеонаблюдение может 
использоваться в первую очередь для 
мониторинга фактической посещае-
мости ярмарок выходного дня. «Фик-
сировать мелкие нарушения может 
быть затруднительно, а вот выявлять 
торговлю непрофильными товарами 
или, скажем, конкретных продавцов 
можно»,— отмечает он.

Видеонаблюдение без распозна-
вания лиц даже на основе более про-
стой аналитики — детекции силуэ-
тов — дает возможность считать ко-
личество людей и использовать эту 
информацию для экономических 
подразделений, согласен исполни-
тельный директор Faceter Russia Эду-
ард Костырев. По его мнению, хотя в 
текущей закупке не идет речь о рас-
познавании лиц, в дальнейшем 
оснащение камер этой функцией в 
рамках текущей политики Москвы 
вполне вероятно.

Юлия Степанова

Картинки с ярмарки
Структура АФК «Система» обеспечит  
уличную торговлю видеонаблюдением Российские компании по до-

ставке еды начинают междуна-
родную экспансию. Сервис для 
заказа блюд в офисы и на меро-
приятия Catery, среди инвесто-
ров которого «Газпром-медиа», 
стал совладельцем испанского 
сервиса корпоративного пита-
ния Catevering. Сделка дает рос-
сийской компании доступ к 
рынку с оборотом в €2,5 млрд 
в год, но грозит проблемами 
в будущем: инвестиция старта-
па в иностранный проект гово-
рит о расфокусировке бизнеса.

Онлайн-сервис по доставке еды в 
офисы и на мероприятия Catery по-
лучил долю в испанском проекте 
Catevering, который занимается по-
ставкой питания для компаний. Как 
сообщил представитель Catery, сер-
вис стал участником посевного ра-
унда на €500 тыс. По словам источ-
ника, знакомого со сделкой, было 
продано около 30% акций Catever-
ing, большая часть из которых до-
сталась российской компании. 
Catery основан в 2016 году, работает 
в Москве, Санкт-Петербурге, Каза-
ни, Ростове-на-Дону и др. В числе по-
ставщиков — сети «Хлеб насущ-
ный», «IL Патио» (входит в «Росин-
тер») и пр. В списке корпоративных 
клиентов — Сбербанк, X5 Retail 
Group, Nestle. Один из инвесторов 
Catery — «Газпром-медиа». Финансо-
вые показатели в абсолютных циф-
рах компания не раскрывает.

Catevering работает в нескольких 
городах Испании, включая Мадрид 

и Барселону. Пользователям доступ-
но на выбор более 150 типов заказа. 
Всего с момента основания сервис 
доставил свыше 175 тыс. блюд, в том 
числе для Uber, Airbnb Pepe Jeans и 
иных компаний, следует из данных 
на сайте сервиса. Основные владель-
цы Catevering — основатели Лаура 
Гомез и Гонсало Месорио. Как отме-
чает основатель Catery Дмитрий Фе-
доров, сделка дает российской ком-
пании выход в новую географию че-
рез миноритарную инвестицию с 
приоритетным правом консолида-
ции. «Испания — четвертый по раз-
меру рынок foodtech в Европе, по на-
шим оценкам, его оборот — около 
€2,5 млрд в год»,— говорит он. При 
этом, указывает господин Федоров, 
на рынке низкая доля онлайн-про-
никновения и нет доминирования 
крупных игроков. В Catevering на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Инвестиционный менеджер Фон-
да развития интернет-инициатив 
Яков Коп называют сделку смягчен-
ным способом выхода на новый ры-
нок: «Очевидно, Catery сэкономит на 
маркетинге, адаптации продукта и 
базе клиентов, так как Catevering 
уже успела установиться в стране». 
Исполнительный директор Restcon 
Андрей Петраков добавляет, что по-
добная схема позволяет Catery избе-
жать рисков, характерных для рос-
сийских рестораторов, которые, вы-
ходя на зарубежные рынки, сталки-
вались с незнанием элементарных 
правил местного бизнеса. Управляю-
щий партнер сообщества венчурных 

инвесторов AltaClub Артем Новосар-
тов добавляет, что покупка доли в 
Catevering также положительно ска-
жется на капитализации россий-
ской компании. Но Catery далеко не 
стратегический игрок в своей обла-
сти в России, и инвестиция в евро-
пейский стартап, который также на-
ходится на стадии развития, говорит 
о расфокусировке и может негатив-
но сказаться на бизнесе в будущем, 
предупреждает он.

Другие игроки российского food-
tech-рынка пока с зарубежной экс-
пансией не спешат. В Delivery Club и 
Performance Group (сервисы Perfor-
mance Food, Level Kitchen, My Food, 
Easy Meal) говорят, что сконцентри-
рованы на российском рынке. В чи-
сле приоритетов — запуск новых 
брендов, производств, региональ-
ная экспансия, а также создание 
единой экосистемы, уточнил осно-
ватель Performance Group Артур Зе-
леный. В «Яндекс.Еде» напоминают, 
что летом 2019 года сервис запу-
стился в Казахстане, где работает че-
рез «Яндекс.Такси». Планы по даль-
нейшей экспансии в компании не 
раскрывают. В целом доставку еды 
для больших компаний в «Яндекс.
Еде» называют довольно нишевым 
рынком: частота использования та-
ких сервисов низкая, хотя средний 
чек может быть довольно высоким. 
В Catery ожидают, что в марте число 
повторных заказов в сервисе пре-
высит 65%.

Анатолий Костырев, 
 Алексей Полухин

Доставка еды расширяет географию
Сервис Catery купил долю в испанском проекте

Хуже всего защищены сайты госу-
дарственных учреждений: 68% из 
них обладают «низким уровнем» за-
щиты, у остальных она «ниже сред-
него», сообщается в отчете. Также 
есть проблемы у компаний из сферы 
телекоммуникаций — более 70% их 
сайтов защищены еще хуже, чем сай-
ты госучреждений, хотя 25% позабо-
тились о защите «среднего» и «выше 
среднего» уровня.

Сложнее всего ситуация у регио-
нальных сервисов госуслуг, уточняет 
вице-президент группы InfoWatch 
Рустэм Хайретдинов. Он называет эту 
сферу «самой недофинансирован-
ной», так как защиту для нее «писали 
те, кто предложил меньшую цену на 
торгах, а потом снижали расходы, на-
нимая студентов». Сложность защи-
ты веб-приложений в том, что логика 
поведения пользователей может 
быть непонятной для систем защиты, 
полагает эксперт. В таких случаях 
средства защиты часто используются 
в режиме мониторинга, за результата-
ми которого «следят живые люди, ко-
торые определяют, что является ата-
кой, а что — ложным срабатывани-
ем». «Для круглосуточного веб-серви-
са нужно минимум четыре операто-
ра, а это при нынешних зарплатах — 
от 5 млн руб. в год»,— поясняет госпо-
дин Хайретдинов, отмечая, что не-
большие компании и региональные 
госучреждения, как правило, не мо-
гут позволить себе большой штат та-
ких специалистов.

В режиме мониторинга в 40% случа-
ев работает и защита банковских при-
ложений, указывает руководитель от-
дела экспертного пресейла продуктов 
и сервисов Solar JSOC компании «Ро-
стелеком-Солар» Алексей Павлов. Он 
связывает это с тем, что динамика об-
новления ключевых банковских при-
ложений достаточно высока и систе-
ма защиты «просто не успевает прой-
ти полноценное обучение и автомати-
ческую настройку». При этом даже 
специализированные средства защи-

ты для веб-приложений не всегда да-
ют стопроцентную защиту, уверен экс-
перт, отмечая, что в каждом пятом слу-
чае атаки на организации начинаются 
именно с веб-приложений, а в случае 
с банками можно говорить «почти о 
каждом четвертом эпизоде».

Большинство атак на аутентифика-
цию веб-приложений связано с тем, 
что пользователи устанавливают в 
них только пароль, считает аналитик 
компании Positive Technologies Ольга 
Зиненко. Отсутствие двухфакторной 
аутентификации (например, с под-
тверждением по коду с другого устрой-
ства) делает атаки простыми в реали-
зации, проблема усугубляется тем, что 
пользователи «стараются придумать 
пароли попроще», добавляет она. Но и 
использование двухфакторной аутен-
тификации «не способно радикально 
повысить уровень защищенности», 
возражает технический директор 
Trend Micro в России и СНГ Михаил 
Кондрашин. По его мнению, «печаль-
ная статистика» — все же скорее след-
ствие «крайне небрежного подхода к 
безопасности при разработке».

Юлия Степанова

Хакеры расселись  
по личным кабинетам

Интерес инвесторов к развитию 
фуд-холлов в Москве не снижа-
ется, хотя только за 2019 год 
этот рынок увеличился почти 
на треть. Начавшая с неболь-
ших проектов Zemskiy Group хо-
чет открыть первый крупный 
объект площадью 4,4 тыс. кв. м 
на месте продуктового рынка 
на юго-западе столицы. Экспер-
ты предупреждают, что главной 
сложностью будет привлечение 
посетителей.

Zemskiy Group в марте откроет 
фуд-холл Eat Market на месте продук-
тового рынка у станции метро «Юго-
Западная» в Москве, сообщили „Ъ“ в 
самой компании. Проект площадью 
4,4 тыс. кв. м станет самым большим 
в портфеле сети, инвестиции в за-
пуск оцениваются в 400 млн руб. На 
территории фуд-холла будут работать 
37 гастрономических концепций и 
три ресторана. Часть помещений бу-
дет отведена под торговые ряды с го-
товыми блюдами и ингредиентами. 
Предполагается, что в основном зале 
нового Eat Market будет 800 посадоч-
ных мест, в теплое время года за счет 
уличных террас и веранды на крыше 
их число будет увеличиваться до 
1,5 тыс. Предусмотрена парковка на 
220 мест. В Zemskiy Group уточнили, 

что выступят арендатором здания, 
которое принадлежит нескольким 
физическим лицам. Их имена в ком-
пании не раскрывают.

Zemskiy Group существует с 2012 
года. Собственник компании — Вла-
дислав Земский. Бренд Eat Market 
группа развивает с 2018 года. Фуд-
холл на проспекте Вернадского — 

первый крупный московский проект 
этой сети. До сих пор в ее портфеле 
были в основном небольшие объек-
ты площадью от 500 до 1,1 тыс. кв. м.

В Zemskiy Group говорят, что рай-
он Тропарево-Никулино для нового 
объекта был выбран как один из наи-
более населенных в Москве: в радиу-
се 2 км находятся несколько круп-
ных вузов, организаций и жилой 
массив. Заместитель руководителя 

отдела исследований компании JLL 
Владислав Фадеев подтверждает, что 
в выбранной локации есть потенци-
ально высокий трафик и платеже-
способный спрос. Но в любом случае 
ценовую политику нужно подстраи-
вать под возможности аудитории — 
сейчас на рынке есть фуд-холлы со 
средним чеком как 500–600 руб., так 
и 0,9–1 тыс. руб., предупреждает он. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что 
главным вызовом при открытии 
крупного Eat Market станет привле-
чение посетителей. «Это потребует 
высоких маркетинговых затрат на 
организацию гастрономических фе-
стивалей, мастер-классов и иных 
увеличивающих проходимость ме-
роприятий. Тогда как на площадках 
в центре города или в составе торго-
вого центра трафик уже существу-
ет»,— рассуждает он.

Московский рынок фуд-холлов 
растет лавинообразными темпами. 
По данным JLL, в 2019 году было от-
крыто 13 новых проектов совокуп-
ной площадью 20,6 тыс. кв. м — это 
29% от всего существующего объема 
предложения. Относительно 2018 го-
да число новых объектов увеличи-
лось почти в два раза, а общая пло-
щадь — на 25,6%. «Рынок активно 

развивается последние три года, но 
нужно понимать, что динамика в де-
сятки и сотни процентов в год озна-
чает прирост всего на пару десятков 
тысяч квадратных метров в абсолют-
ном выражении, так как растет ры-
нок с нулевой отметки»,— поясняет 
Владислав Фадеев. Эксперт указыва-
ет, что возможности для развития 
формата в Москве еще есть, но «бе-
лых пятен» на карте города становит-
ся все меньше.

Активный рост формата в этом го-
ду может продолжиться. Аналитик 
департамента исследований и ана-
литики Cushman & Wakefield Евге-
ния Сафонова говорит, что в Москве 
на сегодня анонсировано открытие 
еще 12 новых фуд-холлов. Замдирек-
тора департамента исследований 
CBRE Александр Шибаев считает, что 
насыщения на рынке пока не прои-
зошло и формат еще претерпевает 
«усадку», видоизменяясь в зависимо-
сти от спроса и конкуренции. Госпо-
дин Бурмистров предполагает, что 
основное развитие фуд-холлов в бу-
дущем сосредоточится в торговых 
центрах, где они будут заменять со-
бой устаревшие фуд-корты без опре-
деленной концепции, которые все 
меньше привлекают посетителей.

Александра Мерцалова

У фуд-холлов растет площадь
В Москве откроется новый крупный объект

Умная колонка «Яндекс.Стан-
ция Мини» подорожает в розни-
це, что связывается с потерями 
компании от простоя заводов 
из-за коронавируса. Проблемы 
с поставками потенциально мо-
гут затронуть и конкурирующее 
устройство — «Капсулу» Mail.ru 
Group, но компания намере-
на уложиться в сроки запуска. 
Повышение цен на колонку 
« Яндекса» произошло бы в лю-
бом случае, компания планиру-
ет перестать ее субсидировать, 
уверены эксперты.

Стоимость «Яндекс.Станции Ми-
ни» в рознице вырастет на 500 руб., 
до 4490 руб., рассказал „Ъ“ источник, 
знакомый с ситуацией. По его сло-
вам, в компании это связывают с не-
обходимостью компенсировать по-
тери от простоя заводов на фоне си-
туации с коронавирусом в Китае. 
«Повышение стоимости связано с 
тем, что „Яндекс“ увеличил закупоч-
ную цену продукта»,— сообщили в 
пресс-службе «Связного». Это под-
твердили и в «Ситилинке». В пресс-
службе «Яндекса» настаивают, что 
«продавцы сами устанавливают це-

ны на устройства», не комментируя 
возможную связь с коронавирусом.

Проблемы коснулись не только 
«Яндекса», утверждают собеседники 
„Ъ“ на рынке. По словам одного из 
них, фабрика, производящая умную 
колонку «Капсула» Mail.ru Group, так-
же продлевала каникулы на фоне си-
туации с вирусом, из-за чего не 
исключена задержка старта продаж. 
Компания запустила предзаказ 29 
января, а продажи планировала на-
чать в первом квартале, сообщал „Ъ“. 
«Фабрика, занимающаяся сборкой 
„Капсулы“, действительно уходила 
на каникулы, однако мы делаем все 
возможное, чтоб запустить продажи 
в обозначенные ранее сроки»,— 
уточнили в пресс-службе Mail.ru 
Group, добавив, что повышать объ-
явленную стоимость в 6990 руб. за 
устройство не намерены.

«Яндекс.Станция Мини» вышла в 
октябре 2019 года. Компания не рас-
крывает число проданных устройств. 
В сети «Ситилинк» в ноябре—декабре 
было продано 10 тыс. устройств, сооб-
щили в пресс-службе компании, на-
звав спрос высоким. По данным 
«Связного», умные колонки «Яндек-

са» обеспечили в прошлом году 90% 
продаж всей этой категории, а «Ян-
декс.Станция Мини» — 43%, причем 
эту долю устройство фактически смо-
гло занять всего за два месяца. В це-
лом по итогам 2019 года объем рынка 
умных колонок с голосовым помощ-
ником «Алиса» (включая устройства 
сторонних вендоров) мог составить 
$33 млн (около 2,1 млрд руб.), оцени-
вали аналитики разработчика Just AI.

До того «Яндекс» выпускал на ры-
нок два собственных устройства: 
большую «Яндекс.Станцию» и смарт-
фон «Яндекс.Телефон». И если первое 
также подорожало на 1 тыс. руб. в ок-
тябре 2019 года, то «Яндекс.Телефон» 
стремительно дешевел — с почти 
18 тыс. до около 9 тыс. руб. Осенью 
смартфон закончился в рознице, пи-
сал „Ъ“ 7 ноября.

Вспышка коронавируса в Китае 
уже негативно отразилась на рынке 
смартфонов, из-за нее производители 
начали переносить сроки поставок 
оборудования в Россию, писал „Ъ“ 31 
января. По мнению одного из собесед-
ников „Ъ“ на рынке, основания повы-
шения цен из-за вспышки вируса до-
статочно субъективны, а переклады-

вание расходов на потребителей «мо-
жет показаться недостаточно оправ-
данным». Другой источник в компа-
нии, работавшей с «Яндексом», уве-
рен, что «первичное насыщение базы 
произошло и теперь надо решать во-
прос коммерческой рентабельности 
проекта». «Это бы произошло и без ви-
руса, просто момент удачный. Сейчас 
все производители, скорее всего, нач-
нут корректировать цены в сторону 
повышения, это начало»,— уверен он.

Опасаясь, что спрос на «Станцию 
Мини» будет таким же невысоким, 
как и на классическую, компания 
сначала решила максимально сни-
зить ее стоимость, чтобы в лучшем 
случае выходить «в ноль», полагает 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. Но увидев достаточ-
ный спрос, компания больше не хо-
чет субсидировать продажи, рассу-
ждает он. По мнению аналитика, по-
вышение стоимости устройства бо-
лее чем на 10% не может быть связа-
но с простоем завода в Китае, а 
устройств у «Яндекса» «сейчас доста-
точно в магазинах и на складах».

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

Умные колонки подхватили вирус
«Яндекс.Станция Мини» подорожает

Более трети  
выявленных нами 

компьютерных атак 
направлены 

непосредственно 
на получение доступа 

к финансовым средствам
— Николай Мурашов,

замначальника Национального 
 координационного центра  

по компьютерным инцидентам ФСБ 
(«РИА Новости», 30 января)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет депутат законодательного собрания Санкт-Петербурга, ли-
дер фракции Партии роста  Оксана Дмитриева:
— С огромным удовольствием поздравляю Константина Бабкина с днем ро-
ждения! Эффективный управленец, настоящий профессионал, много лет он 
объединяет в рамках Московского экономического форума людей, чьи взгля-
ды на экономику и политику могут не совпадать, но всегда очень интерес-
ных, способных к открытой и яркой дискуссии. Считаю, что мы соратники, 
искренне желаю успехов, новых достижений, здоровья и семейного счастья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет 
 президенту ООО «Новое содружество» 
и ассоциации «Росспецмаш» 
Константину Бабкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

75 тысяч квадратных 
метров занимают 
 гастрономические 
 пространства в Москве, 
по данным CBRE

с1
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В российский прокат выходит комедийный боевик  
«Джентльмены» — новый фильм Гая Ритчи

В «Театре.doc» вышел спектакль «Я и Фрида» — 
его поставил режиссер Овлякули Ходжакули, 
 выходец из Туркменистана, работавший на пост-
советском пространстве и последнее время 
 живущий в Лондоне. Как судьбы команды, сде-
лавшей этот спектакль, переплелись с судьбой 
Фриды Кало, наблюдала Алла Шендерова.

 «Поцелуй меня. Более страстно!» — поначалу 
все вполне предсказуемо: статная красавица (Екатери-
на Дар), одетая в подобие мексиканского платья и с бу-
кетом, пробирается по залу (сравнительно большому — 
речь о площадке «Doc. на острове»), заигрывая со всеми 
без исключения мужчинами и по выбору — с женщина-
ми. Вот она, Фрида.

Но тут, тоже из зала, выходит уборщица с больши-
ми мешками для мусора. В одном играет музыка — по-
хоже, туда угодил чей-то телефон. Ему вторит зуммер 
из динамика, напоминающий, что гаджеты надо отклю-
чить. Но звуки продолжаются, причем отдают Востоком, 
в них то слышатся колокольчики, то протяжные голо-
са. Не сразу замечаешь, что это уже не из мешка: на не-
большой игровой площадке слева, окруженный мусо-
ром, сидит парень (Арсений Котов), иногда щелкающий 
чем-то вроде кастаньет, деревянных ложек и незаметно 
управляющийся со звуковым пультом.

Пока все это рассмотришь, уборщица снимет и за-
вяжет на поясе рубашку, наденет на лифчик драный 
черный корсет — и вдруг тоже станет Фридой. Фридой 
с ее автопортрета «Сломанная колонна» (1944), только 
корсет на псевдоуборщице не белый, а черный. Прежде 
актриса ташкентского театра «Ильхом», Наргис Абдулла-
ева уже не один год в Москве, давно сотрудничает с «До-
ком», но вряд ли вам приходило в голову, что она неверо-
ятно похожа на Фриду.

Видимо, это заметил Овлякули Ходжакули — и па-
ру лет назад позвал Наргис в Лондон, в свой спек-
такль о Фриде. Как можно выяснить на сайте театра Or-
zu Arts, спектакль Ходжакули поставил, но по каким-
то причинам без Наргис. Он называется «Red and White 
Frida» и посвящен отношениям Кало с ее мужем Дие-
го Риверой.

В принципе пьеса Женечки (Евгении) Палеховой, 
по которой Ходжакули выпустил теперь спектакль в «До-
ке», посвящена им же. Но не совсем. Диалог ведут две ге-
роини, в тексте они названы БФ и КФ. Все начинается 
с того, что БФ спрашивает у пятилетней КФ, мастерящей 
из мишуры крылья, что та делает, чтобы тут же ее обре-
зать: «Ты ведь знаешь, что не будешь летать». Никаких 
объяснений в тексте нет, для себя я расшифровала КФ как 
«Крошка Фрида», а БФ — «Большая Фрида». В спектакле 
маленькая ловкая, хоть и хромая (в детстве Фрида пере-
болела полиомиелитом) Наргис и высокая стройная Ека-
терина по имени друг к другу не обращаются, мало того, 
Наргис пару раз прерывает действие, чтобы поговорить 
по телефону с мамой, да и во всем тексте есть та прият-

ная недосказанность, с помощью которой автор не пря-
чет отсутствие логики (с ней тут порядок), а оставляет чи-
тателю/зрителю пространство для собственных версий.

Высокая гостья в черном — это Смерть, всю жизнь 
кружившая вокруг Фриды, перенесшей более 30 хирур-
гических операций. Но существует она внутри Фриды, 
и стало быть, перед нами диалог Сознания и Подсозна-
ния — или все же что-то вроде внутреннего разговора пе-
ред концом, неясно. Что, впрочем, довольно точно пере-
дает феномен существования Фриды.

Чемпионка по спортивному ориентированию меж-
ду тем и этим светом, выжившая в страшной автоката-
строфе (в автобус въехал трамвай), собиравшаяся стать 
врачом, Фрида стала художницей, с врачебной дотош-
ностью исследовавшей состояние своей души и тела. 
Искалеченных, но одержимых страстями. Уже став ин-
валидом, она вышла замуж за Диего Риверу, страшно пе-
реживала его измены: после того как Ривера соблазнил 
ее младшую сестру, они даже развелись — чтобы поже-
ниться снова. При этом Фрида изменяла и сама — с пред-
ставителями обоих полов. Все это есть в тексте Палехо-
вой, но монологи немногословны: остроумная пикиров-
ка КФ и БФ напоминает некий ритуальный танец (хоре-
ограф спектакля — Александр Андрияшкин), во время 
которого публика смеется, а хищная БФ сужает круги.

Успевший поучиться у мэтров (от Михаила Туманиш-
вили в Тбилиси до Питера Брука в Париже), Ходжакули 
владеет тем уровнем мастерства, когда все на сцене ка-
жется не сделанным, а естественно возникшим. Офор-
мления Ольги Шайдуллиной как будто почти и нет, 
но аллюзии на картины Кало не прекращаются; негром-
кую музыку можно счесть случайными звуками, точный 
текст, аккуратное существование двух актрис, даже теле-
фонные разговоры Наргис, в какой-то момент сетующей 
по телефону: «В Ташкенте не давали главные роли, пото-
му что я была русская, а здесь я узбечка»,— все это каким-
то образом сплетается вместе.

«Ты ломаешь меня!» — кричит маленькая Фрида боль-
шой. Или Фрида — Смерти. Или Наргис — Екатерине. 
Да кто его знает! «Между жизнью и смертью есть такая 
полоса, тонкая и аккуратная, как канат. Ходить по ней — 
вот оно то самое и есть»,— рассуждает Смерть. Такая 
же полоса есть между жизнью и театром. На ней каким-
то образом балансирует «Я и Фрида» в «Театре.doc».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Связная миров
Спектакль «Я и Фрида» 
в «Театре.doc»

Знаменитый американский ба-
ритон Томас Хэмпсон в сопро-
вождении камерного оркестра 
«Амстердамская симфониет-
та» представил в Москве про-
грамму, в которой причудли-
вым, но очень естественным 
образом песни Франца Шубер-
та рифмуются с танго Курта Вай-
ля, а Стивен Фостер, Хуго Вольф 
и Рихард Штраус оказываются 
сверхактуальными композито-
рами. Может ли камерный кон-
церт стать социально значимым 
событием, размышляет  Татьяна 
Белова.

мстердамский ор-
кестр — 22 струнника под руководст-
вом скрипачки Кандиды Томпсон — 
работает без дирижера, что лиш-
ний раз подчеркивает равноправие 
участников и их способность через 
музыку находить единые решения 
без внешней авторитарной воли. 
Когда они играют «Танго-хабанеру» 
Курта Вайля или специально для них 
сделанное переложение вступления 
к «Тристану и Изольде», это важное 
высказывание не только о музыке, 
но и о мире, где общее звучание со-
бирается из суммы частных голосов, 
а камерность инструментовки не от-
меняет вселенского масштаба.

Таким же равноправным участни-
ком ансамбля, не теряя при этом ста-
туса солиста, выходит на сцену То-
мас Хэмпсон. И камерный реперту-
ар — песни для голоса и фортепиа-
но, которые звучат в созданных для 
симфониетты оркестровках,— рас-
крывается как огромный экскурс 
в мировую историю, представление 
значительного культурного контен-
та и контекста. Хэмпсон оперирует 
не словами или нотами — в его му-
зыкальной вселенной это неразрыв-
но слитые элементы смысла. С роя-
лем он всегда выстраивает уважи-
тельный диалог, с амстердамским 
оркестром развернулась оживлен-
ная многоголосная дискуссия.

Программа концерта на пер-
вый взгляд кажется эклектичной: 

за исключением «Серьезных песен» 
Айслера нет авторских циклов, Шу-
берт анахронично следует за Хуго 

Вольфом, а Стивен Фостер — за Рихар-
дом Штраусом. Но тему дискуссии — 
по факту — сформулировать можно 
совершенно отчетливо: «Лирическое 
переживание или гражданственный 
пафос? Зачем и о чем мы поем?».

Со времен Анакреона, защищав-
шего право своей лиры воспевать 
не героев Троянской войны, а любов-

ные переживания и частные радости, 
эта дихотомия остается актуальной.

Для русского общества со вре-
мен Ломоносова, сделавшего пере-
вод этой знаменитой анакреонов-
ской оды частью полемического ма-

нифеста, выбор в пользу гражданст-
венности был очевиден и поощря-
ем при любых режимах, от само-
державия до нынешней суверен-
ной демократии. Для Франца Шу-
берта, положившего ту же оду в пе-
реводе Франца фон Брухмана на му-
зыку, выбор был очевидно проти-
воположным: в каждой строфе слы-
шен резкий контраст между требо-
вательной маршевостью первой ча-
сти и ликующей свободой — вто-
рой, а повторение в партитуре фи-
нальных строк превращается в ма-
нифест, категорический отказ 
от воспевания войн и героической 
пропаганды.

Шубертовская «К лире» в про-
грамме московского концерта Тома-
са Хэмпсона и «Амстердамской сим-
фониетты» стала декларацией пра-
ва на внутреннюю свободу, обосно-
ванием ценности частной жизни 
и личного переживания, то есть то-
го, что чаще всего становится пред-
метом Lied, немецкой романтиче-
ской песни, а во многом и песни как 
жанра вообще. Для Хэмпсона испол-

нение песен — огромная часть жиз-
ненной философии, способ предста-
вить национальную и культурную 
традиции, понять культуру собесед-
ника, найти общий язык и выразить 
общее упование.

Совершенно закономерным цент-
ром программы оказался цикл «Серь-
езные песни» Ханнса Айслера, где ли-
рический герой на равных обдумы-
вает осень, ХХ съезд КПСС, возмож-
ность выразить печаль и радость, над-
ежду и отчаяние; манифестом же все-
го вечера стала строчка «Песня, будь 
моим добрым приютом».

Песня — сплав музыки и слова, 
возможность разыграть сюжет, что 
было продемонстрировано в штрау-
совской «Увы, я несчастный бедняк», 
блеснуть острой характерностью, 
для чего как нельзя лучше подошел 
исполненный на бис «Крысолов» Ху-
го Вольфа, или выплеснуть беспри-
месную радость — в «Прекрасном 
мечтателе» Фостера. «Пусть трудные 
времена не вернутся» Стивена Фос-
тера на концерте прозвучала с сюр-
призом: финальный куплет, опустив 
смычки, вместе с солистом a cappel-
la исполнил весь оркестр, и, если 
бы слушатели могли подхватить, 
их включение в музицирование вы-
глядело бы абсолютно уместным.

Увы, «Зарядье» не предоставило 
своей публике возможности ни под-
петь, ни даже просто понять, о чем 
в исполняемых песнях шла речь. 
Программка концерта не содержа-
ла текстов и переводов, титры отсут-
ствовали. Возможно, организаторы 
концерта таким образом высказали 
свою позицию в споре о примате тек-
ста или музыки в вокальных жанрах. 
Но вероятным кажется и другое объ-
яснение: свобода выбора и свобо-
да знания в России, где воинствен-
ная риторика все больше возвыша-
ет голос, опять становятся немодны-
ми. Если вчитываться в тексты ис-
полненных песен и вслушиваться 
в исполнительскую манеру, можно 
понять, что ломоносовская оппози-
ция, вложенная в головы со школь-
ной скамьи, не единственный путь 
разрешения спора между частным 
и общим. Во всяком случае, Хэмп-
сон и «Амстердамская симфониетта» 
предлагают нам другой.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Разговор с Анакреоном
Томас Хэмпсон и «Амстердамская симфониетта» выступили в Москве

Дуэт играющих в спектакле актрис  
изображает саму Фриду и Смерть,  
годами кружившую вокруг  художницы 
ФОТО СВЕТЛАНЫ ВИДАНОВОЙ

Для Томаса Хэмпсона  
при всей его огромной 
оперной карьере исполне-
ние  песен — важная часть 
 жизненной философии 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВАС роялем Хэмпсон всегда выстраивает 

уважительный диалог, с амстердамским 
оркестром развернулась оживленная 
многоголосная дискуссия
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стартует чемпионат мира
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ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зениту» открыли вылет
Поражение в Польше поставило его на грань катастрофы

Казанский «Зенит», самый ти-
тулованный волейбольный клуб 
континента в нынешнем веке, 
один из главных фаворитов Ли-
ги чемпионов, очутился на грани 
вылета из нее уже после группо-
вого этапа после поражения в го-
стях — 1:3 — от польской команды 
«Ястшембский».

ентральный матч 
этого тура Лиги чем-

пионов определить было просто — 
ну да, конечно, тот, что играется в 
Польше. Тот, что, возможно, решает 
судьбу клуба, который к этому дню 
вообще-то, по идее, должен был бы 
уже смотреть в еврокубковое буду-
щее и беспокоиться не по поводу 
места в группе C, а разве что по по-
воду того, кто ему может достаться 
в гарантированном четвертьфина-
ле. Но что-то у казанского «Зенита», 
в прошлом году уступившего в фи-
нале Лиги чемпионов итальянской 
«Чивитанове», а до этого имевшего 
серию из четырех титулов лучшей 
команды континента, не пошло. И 
к пятому туру он, в отличие от «Яст-
шембского» с его почти безупреч-
ным «рекордом», по-прежнему пре-

бывал в очень-очень шатком поло-
жении: побед и поражений поров-
ну, второе место, с которого мож-
но выйти в play-off, если попасть в 
тройку лучших команд, финиши-
ровавших в квартетах за лидерами, 
легко превращается в третье. Третье 
означает вылет. А вылет после груп-
повой стадии по зенитовским мер-
кам — разумеется, катастрофа.

А сама игра все увеличивала и 
увеличивала эту шаткость. «Яст-
шембский», который в первом кру-
ге обыграл «Зенит», умудрившись 
спастись с 9:14 на тай-брейке, не то 
чтобы чем-то сильно удивлял — не-
затейливый, но качественный во-
лейбол. В нем все без изысков, без 
какой-то особенной мощи, зато по-
чти все по делу. И минимум подар-
ков сопернику. А соперник как раз 
на подарки был щедр — запоро-
тые подачи, скверно подготовлен-
ные атаки, фальшь даже от гранди-
озных мастеров вроде Цветана Со-
колова. Этой разницы хватило «Яст-
шембскому» для того, чтобы взять 
стартовый сет без вопросов, без 
проблем. И этого довольно долго 
хватало для того, чтобы вести в сче-
те, все больше и больше заводя, как 
обычно, шумные польские трибу-
ны, в сете следующем.

Потом, правда, возникло ощуще-
ние, что проблемы «Зенита» позади. 
Он настиг хозяев, и сам принялся 

намекать на то, что готов создать от-
рыв. Однако намеки так и остались 
намеками. «Ястшембский» дотянул 
до «баланса», а на нем демонстри-
ровал чудеса живучести, отражая 
сетбол за сетболом, пока при сче-
те 27:27 не отловил блоком Макси-
ма Михайлова. Теперь сетболы бы-
ли уже у «Ястшембского», и он ими 
распорядился грамотнее, чем «Зе-
нит». 30:28 в пользу польского клу-
ба — это был итоговый счет мара-
фонской партии.

«Зенит» исправился в третьем се-
те, наконец-то обойдясь без явной 
фальши в ключевых эпизодах. Но 
это не помогло. «Ястшембскому» 
было тяжело и в четвертой партии, 
но он вырвал ее концовку благода-
ря удару в аут при 24:23 зенитовско-
го нападающего Эрвена Нгапета.

Точный расклад для «Зенита» на 
заключительный тур стал ясен позд-
но ночью по московскому времени 
— после матча с участием бельгий-
ского «Маасейка», шедшего с казан-
цами вровень по победам, и турец-
кого «Халкбанка», на счету которо-

го пока нет ни одной выигранной 
встречи. Домашним матчем с «Халк-
банком» зенитовцы завершат груп-
повой раунд; «Маасейк» сыграет до-
ма с уже лишенным какой-либо тур-
нирной мотивации «Ястшембским». 
Но очевидно, что это расклад, близ-
кий к безнадежному.

Два других российских участни-
ка Лиги чемпионов — новоурен-
гойский «Факел» и кемеровский 
«Кузбасс», очутившиеся в одной 
группе B, вчера играли друг с дру-
гом. У этого матча сюжет был куда 
менее заковыристым. «Факел» раз-
бил гостей в трех сетах.

На самом деле с точки зрения об-
щих российских перспектив в Лиге 
чемпионов это был идеальный ис-
ход. У «Факела» и «Кузбасса» перед 
пятым туром было по три победы, а 
набранных очков было на два боль-
ше у кемеровчан. Теперь новоурен-
гойцы вырвались вперед. Однако 
показатели «Кузбасса» настолько хо-
роши, что выкинуть его из play-off 
будет очень сложно.

Алексей Доспехов

Потерпев поражение от польского «Ястшембского», волейболисты «Зенита» (слева направо: Валентин Голубев, Максим Михайлов  
и Эрвен Нгапет) оказались близки к сенсационному вылету из Лиги чемпионов  ФОТО CEV

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Испанская смена
Баскетбольный «Зенит» уволил Жоана Пласу и нанимает Хави Паскуаля

Руководство баскетбольного 
клуба «Зенит» приняло решение 
об увольнении главного трене-
ра команды Жоана Пласы за неу-
довлетворительные результаты 
команды, провалившей дебют-
ный сезон в Евролиге и близкой к 
тому, чтобы оказаться за бортом 
участников play-off Единой лиги 
ВТБ. По информации „Ъ“, преем-
ником Жоана Пласы станет Хавь-
ер Паскуаль, который призна-
вался тренером года по итогам 
сезона 2009/10 в Евролиге.

звестие об увольнении Жо-
ана Пласы с поста главного тренера 
баскетбольного клуба «Зенит» труд-
но назвать неожиданным. Испан-
ский специалист, успевший за свою 
карьеру поработать в качестве глав-
ного тренера с такими клубами, как 
«Реал» и «Уникаха», возглавил петер-
буржцев перед стартом нынешне-
го сезона. Он был нанят под проект 
успешного вхождения «Зенита» в ев-
ропейскую элиту и сменил на тре-
нерском посту Василия Карасева.

Петербуржцы пытались пробиться 
в Евролигу с 2014 года, когда дебюти-
ровали в Единой лиге ВТБ. Но выше 
третьего места в ней им не удавалось 
подняться ни разу, а для попадания 
в главный еврокубок требовался вы-
ход как минимум в финал play-off вну-
треннего первенства. Отметим, что до 

прошлого сезона от Единой лиги ВТБ 
в Евролигу гарантированно проходи-
ли два клуба: ЦСКА, обладающий по-
стоянной лицензией, и команда, став-
шая лучшей в лиге вне зависимости 
от результатов армейцев. Со следую-
щего сезона Евролига будет выдавать 
приглашения на участие в турнире 
(обладатели постоянных лицензий 
участвовать в Евролиге будут в любом 
случае) по своему усмотрению.

В итоге руководство БК «Зенит» 
(входит в структуру одноименного 

футбольного клуба) добилось полу-
чения wild-card для участия в глав-
ном еврокубке. Под выступление в 
топовом турнире «Зенит» подвергся 
кардинальной перестройке. Поми-
мо смены тренера петербуржцами 
была инициирована полная пере-
кройка состава. Одним из наиболее 
громких переходов минувшего меж-
сезонья в Европе стало подписание 
«Зенитом» контракта с мексикан-
ским центровым «Реала» Густаво Ай-
оном. Кроме него «Зенит» усилился и 

другими топовыми игроками, таки-
ми, например, как Эндрю Альбиси, 
сыгравший заметную роль в соста-
ве сборной Франции, которая «уби-
ла» сборную США в четвертьфинале 
чемпионата мира 2019 года.

Состав, собранный петербуржца-
ми, представлялся настолько солид-
ным, что сомнений в их попадании 
в play-off как Евролиги, так и Еди-
ной лиги ВТБ не возникало. В реаль-
ности же «Зенит» сезон провалива-
ет. Наиболее чувствительными ста-
ли неудачи на европейской арене. 
В Евролиге после 24 туров «Зенит» 
идет на предпоследнем месте, опе-
режая «Баварию» только по допол-
нительным показателям, и пра-
ктически потерял шансы на попа-
дание в play-off. Не лучше идут де-
ла и в Единой лиге ВТБ. В ней «Зе-
нит» идет на 11-м месте (всего в тур-
нире выступает 13 команд) и также 
рискует досрочно завершить высту-
пление в турнире.

Место Жоана Пласы, по данным 
источников „Ъ“, займет другой ис-
панский специалист Хави Паскуаль. 
Имя себе он сделал за время работы 
главным тренером «Барселоны», ко-
торую возглавлял с 2008 по 2016 год 
(по итогам сезона 2009/10 он при-
знавался тренером года в Евролиге). 
После ухода из каталонской коман-
ды Паскуаль тренировал еще один 
европейский баскетбольный топ-
клуб — «Панатинаикос». 

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Российские 
биатлонисты  
пойдут в гору
Мировое первенство в Антхольце 
не сулит им ничего хорошего

Открывающийся сегодня в ита-
льянском Антхольце чемпионат 
мира по биатлону не выглядит 
для сборной России с ее стабиль-
но скромными показателями на 
топ-турнирах в завершающемся 
десятилетии шансом совершить 
прорыв. Во всяком случае, све-
жие результаты намекают на то, 
что и более или менее стандарт-
ный набор из пары медалей — 
и совсем не обязательно, чтобы 
среди них вдруг обнаружилось 
золото,— будет для нее большим 
счастьем.

ачинающийся сегодня сме-
шанной эстафетой итальянский 
чемпионат мира — последний то-
повый биатлонный турнир в завер-
шающемся десятилетии, которое 
для биатлона отечественного бы-
ло очень странным, можно сказать, 
парадоксальным. По ходу него этот 
вид закрепился в России в той ни-
ше, что принято, исходя из востре-
бованности, называть элитной, 
той, где, пожалуй, еще только фут-
бол, хоккей да фигурное катание. 
Прямые трансляции, в том числе 
не слишком значимых соревнова-
ний, на федеральных программах, 
новости по любому поводу в интер-
нете, вал подписчиков у страничек 
в Instagram ведущих спортсменов.

Но при этом с точки зрения ре-
зультатов российский биатлон, 
вступивший в десятилетие с репу-
тацией надежного добытчика меда-
лей (даже на позорной для России 
ванкуверской Олимпиаде 2010 го-
да биатлонисты выиграли два зо-
лота из трех от общего количества), 
вдруг очутился в нише отнюдь не 
элитной. Если брать именно топо-
вые турниры — чемпионаты мира 
и Олимпиады, отечественный би-

атлон был удивительно стабилен. 
На мировом первенстве 2011 года 
— три награды, а после него их ко-
личество неизменно умещалось в 
скромнейшем диапазоне от нуля до 
двух. Более или менее счастливым 
исключением какое-то время по-
была Олимпиада в Сочи с четырь-
мя российскими призовыми места-
ми, но разразившийся вскоре после 
нее допинговый кризис сократил 
набор как раз ровно наполовину. 
В этом смысле прошлогодний чем-
пионат мира в шведском Эстерсун-
де можно было даже считать свое-
го рода прорывчиком: на нем пред-
ставители российской сборной сно-
ва трижды побывали на пьедестале, 
повторив показатель восьмилетней 
давности.

С победами все было еще хуже. За 
все эти годы их у сборной России на-
бралось три — неожиданный взлет 
Екатерины Юрловой в индивиду-
алке на чемпионате мира 2015 года 
плюс два триумфа мужской эстафе-
ты: первый — на сочинской Олим-
пиаде, второй — на мировом пер-
венстве в 2017-м. И то про олимпий-
ское золото из-за постоянно то зату-
хающих, то возобновляющихся рас-
следований по сочинскому допингу 
вряд ли можно сказать, что оно точ-
но закреплено за Россией навеки.

Как вряд ли можно сказать, что 
российские неудачи на кульминаци-
онных соревнованиях сезона не кор-
релировали с раскладами, вытека-
ли из несчастливых обстоятельств, 
обидных промашек с тактикой и 
стратегией. В этом десятилетии ко-
личество настоящих — не разовых, 
на один-два подвига,— героев в сбор-
ной России, когда-то выдававшей их 
на свет целыми эстафетными бри-
гадами, съежилось до минимума — 
до Антона Шипулина, поменявше-
го под занавес 2018 года спортивную 
карьеру на политическую. А намеки 
на тот же статус, что имел Шипулин, 
подал лишь Александр Логинов, в 
предыдущем розыгрыше Кубка ми-
ра ставший вторым за чересчур оче-
видным сегодня биатлонным фронт-
меном — норвежцем Йоханнесом Бё.

Это бэкграунд глубокий. Но све-
жий кричит о том, что ничего хоро-
шего в Антхольце сборной России не 
светит, даже погромче.

Формально в текущем сезоне у нее 
были какие-то достижения. В медаль-
ной таблице Кубка мира на счету рос-
сиян значатся пять медалей — два се-
ребра и три бронзы. Но проблема в 
том, что все они относятся к старто-
вому отрезку сезона, к декабрьским 
этапам в шведском Эстерсунде и ав-
стрийском Хохфильцене. Это на них 
мощно смотрелись и Александр Ло-
гинов, и Матвей Елисеев, заставив-
ший думать о появлении в россий-
ской мужской команде второго номе-
ра примерно равного по возможно-
стям первому. Это на них не уступала 
в скорости лучшим зарубежным би-
атлонисткам и сносно стреляла Свет-
лана Миронова, заставившая думать 
о появлении наконец в блеклой рос-
сийской женской команде хоть кого-
то соответствующего современным 
международным биатлонным стан-
дартам качества, то есть прежде все-
го очень-очень резвого.

Но это декабрь. А на трех январ-
ских этапах Кубка мира (в Германии 
— в Оберхофе и Рупольдинге, а так-
же в словенской Поклюке) ничего 
похожего на декабрьские рывочки 
россияне не демонстрировали. Ло-
гинов с Елисеевым, выступив в по-
лудюжине личных гонок каждый, 
по разику заехали в топ-десятку, а 
все остальное время держались сре-
ди массовки, скорость Светланы Ми-
роновой куда-то испарилась, резер-
вы «из засады» не выскочили.

Шансы сборной России в Ан-
тхольце надо высматривать с лу-
пой. Они в относительно ровных со-
ставах под разные эстафеты, а еще в 
специфике места проведения чем-
пионата. Антхольц — это полутора-
километровая высота над уровнем 
моря, не все к такой адаптируют-
ся, вот француз Мартен Фуркад, са-
мый титулованный биатлонист из 
тех, что продолжают карьеру, имеет 
в итальянских Альпах всего две куб-
ковые победы… Но это не шансы — 
шансики. Впрочем, высматривать 
их с лупой, а потом радоваться гор-
сточке пристойных результатов ста-
ло уже у тех россиян, кто неравноду-
шен к биатлону, успевшей сформи-
роваться за это странное десятиле-
тие устойчивой привычкой.

Алексей Доспехов

Групповой этап. Пятый тур
Группа B. «Факел» (Россия)—«Кузбасс» (Россия) 3:0. «Любляна» (Словения)—«Берлин» (Германия) 2:3. 
Положение команд. 1. «Факел» — 4 победы. 2. «Кузбасс» — 3. 3. «Берлин» — 2. 4. «Любляна» — 1.
Группа C. «Ястшембский» (Польша)—«Зенит» (Россия, Казань) 3:1. Положение команд.  
1. «Ястшембский» — 5 побед. 2. «Зенит» — 2. 3. «Маасейк» — 2. 4. «Халкбанк» — 0.
Матч «Маасейк» (Бельгия)—«Халкбанк» (Турция) завершился после подписания номера в печать.
«Факел» и «Ястшембский» вышли в 1/4 финала.

Формально в текущем сезоне  
у сборной России были какие-то  
достижения. Но проблема в том,  
что все они относятся к стартовому  
отрезку сезона, к декабрьским  
этапам в шведском Эстерсунде  
и австрийском Хохфильцене
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Лучший из российских биатлонистов Александр Логинов в об-
щем зачете Кубка мира после шести этапов из девяти занимает 
шестое место  ФОТО РИА НОВОСТИ

Жоан Пласа, возглавивший «Зенит» перед началом нынешнего 
сезона, не оправдал ожиданий руководства петербургского  
клуба: в Евролиге команда занимает 17-е место, в Единой лиге 
ВТБ — 11-е  ФОТО ИГОРЯ РУССАКА
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